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Поймать токсин
Новое лекарство от ботулизма могут зарегистрировать уже в 2025 году

Денис Гриценко, Роман Солдатов

К линические испытания препарата 
от ботулизма, созданного в Центре 

им. Н.Ф. Гамалеи, завершатся через год, 
рассказали «Известиям» разработчики. 
На первом этапе, который будет продол-
жаться 180 дней, в ходе экспериментов 
на здоровых добровольцах специалистам 
предстоит подтвердить безопасность ле-
карства для человека. После этого нач-
нётся проверка эффективности средства 
у больных, заражённых ботулотоксином. 
По словам экспертов, теоретически анти-
тела, используемые в препарате, должны 
хорошо работать, однако средство долж-
но пройти все фазы исследований.

На клинические исследования ново-
го препарата от ботулизма уйдёт око-

ло года, сообщили «Известиям» в Центре 
им. Н.Ф. Гамалеи, где было разработано 
лекарство. 26 июня стало известно, что 
Минздрав выдал разрешение на проведе-
ние испытаний. По словам специалистов, 
на первом этапе им необходимо подтвер-
дить безопасность разработки на 25 здо-
ровых добровольцах. На это понадобится 
180 дней. Затем можно будет подтвердить 
и оценить эффективность средства на па-
циентах с соответствующим диагнозом.

— Сроки испытаний эффективности 
препарата будут зависеть от скорости на-
бора участников, которых нужно несколь-
ко десятков, — рассказал заведующий ла-
бораторией иммунобиотехнологий НИЦ 
эпидемиологии и микробиологии имени 
Гамалеи Минздрава России 
Дмитрий Щебляков. 
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Приличная жизнь
Операторов персональных данных поделят  
по уровням доступа

Яна Штурма

Р оскомнадзор планирует ввести раз-
ные уровни доступа к персональным 

данным для операторов по обработке 
такой информации. Об этом заявил за-
мруководителя ведомства Милош Ваг-
нер на Петербургском международном 
юридическом форуме (ПМЮФ). Ранжи-
рование позволит существенно умень-
шить число организаций, которые сейчас 
получают полноценный доступ к лич-
ным данным. Такая мера должна предот-
вратить утечки: сейчас данные только 
одного согласившегося на их обработ-
ку могут оказаться у 20–30 операторов. 
В компаниях по кибербезопасности «Из-
вестиям» подтвердили, что объём утечек 
в начале этого года значительно вырос 
по сравнению с прошлым, но усомни-
лись, что ранжирование операторов по-
может эффективно с ними бороться.

Количество операторов, которые 
смогут запрашивать полноценное со-
гласие на обработку персональных дан-
ных, планируется снизить, заявил за-
мруководителя Роскомнадзора Милош 
Вагнер, выступая на ПМЮФ.

Операторы данных — это государ-
ственные и муниципальные органы, 
а также юридические и физические 
лица, которые могут обрабатывать пер-
сональную информацию. В реестре Ро-
скомнадзора сейчас более 950 тыс. та-
ких организаций. Как отметил замглавы 
ведомства, доступ к данным имеют все 
эти организации, а вот крупных среди 
них лишь около ста.

— И мы видим совершенно безобраз-
ные случаи, когда человек в течение се-
кунды соглашается на обработку дан-
ных, хотя, если перейти по ссылке, то там 
огромный документ на 80 листах, — под-
черкнул Милош Вагнер. — Получается, 
что он в течение секунды ознакомил-
ся с условиями, а также с тем, кому эти 

данные потом передадут, а они полетят 
в 20–30 организаций. А дальше подписав-
шему придётся контактировать именно 
с ними, а не с владельцем сайта, который 
им их передал.

Такая ситуация, по его словам, про-
воцирует утечку персональных данных. 
Поэтому Роскомнадзор прорабатывает 
систему дифференциации операторов 
персональных данных.

— Стоит ввести несколько рангов, ко-
торые будут зависеть от объёма нака-
пливаемых данных, способности авто-
номно решать сложные задачи и в целом 
стратегического назначения операто-
ра, — пояснил Милош Вагнер. — Например, 
операторы первого ранга могли бы по-
могать коллегам поменьше, взяв на себя 
функции по защите информации и кон-
тролю доступа к ней, по про-
ведению аудитов и прочее.

«Противники должны знать, что они 
приближаются к точке невозврата»
Замминистра иностранных дел РФ Сергей Рябков — о понижении дипотношений 
с США, участии стран ОДКБ в спецоперации и расширении БРИКС

Семён Бойков

В озможность понижения дипотно-
шений с США и их союзниками из-

учается, заявил «Известиям» замглавы 
МИД РФ Сергей Рябков в кулуарах X на-
учно-экспертного форума «Примаков-
ские чтения», прошедшего в Москве 25–
26 июня. Но решения такого рода, по его 
словам, принимаются на самом высо-
ком уровне. Усиление давления на Рос-
сию со стороны Запада лишь укрепляет 
решимость РФ обеспечить свои инте-

ресы «всеми доступными средствами». 
При этом дипломат подчеркнул: Мо-
сква сейчас не готова к диалогу с Ва-
шингтоном о возобновлении перего-
воров по стратегическим вооружениям. 
О перспективах расширения БРИКС, уча-
стии союзников России по ОДКБ в СВО 
и обмене с США заключёнными — в экс-
клюзивном интервью Сергея Рябкова 
«Известиям».

Весной вы заявили, что страны БРИКС 
изучают возможность расчётов в стейб-

лкоинах. Рассматривается вариант соз-
дания платформы, которая состыкует 
системы цифровых валют центробан-
ков, и обсуждается возможность объ-
единения национальных систем пере-
дачи финансовых сообщений. Какой 
из этих вариантов более глубоко про-
рабатывается странами БРИКС?

Я думаю, что мы действуем по всем 
трём этим направлениям достаточно 
энергично и равномерно. Мы ни по од-
ному из них не находимся 
в тупике. 

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 27.06.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,8748   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6664   ДИРХАМ ОАЭ 23,9092   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,4344   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2261   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1879   ДОЛЛАР США 87,8064   ЕВРО 94,1131   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5498 

Свыше крыши
Доля льготных программ в выдачах ипотеки  
дошла до рекордных 75%
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Малые с силами
На что способны  
новые быстроходные  
бронекатера

Евгений Грачев

В мае на госпрограммы пришлось 75% всех выдач 
ипотеки — это исторический рекорд, сообщили 

«Известиям» в Объединённом кредитном бюро (ОКБ). 
Спрос на займы с господдержкой растёт перед отменой 
госпрограммы на новостройки под 8%, а также на фоне 
высоких рыночных ставок. Такая ситуация приводит 
к колоссальному разрыву цен на новое и вторичное 
жильё, подчеркнули в ЦБ. Там пояснили: если заёмщик 
лишится возможности обслуживать долг, он не сможет 
погасить ссуду, даже продав свою квартиру на вторич-
ке. При этом, как считают власти, на льготную ипотеку 
должно приходиться максимум 25%. Удастся ли достичь 
этого результата после 1 июля и каким будет рынок 
недвижимости с закатом ипотеки под 8% — 
в материале «Известий». g

168 утечек
 персональных данных 

россиян насчитал 
Роскомнадзор

в 2023 году
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Войска и связи
О чём свидетельствует разговор Белоусова и Остина

Иван Дубровин, Владимир Матвеев

Т елефонный разговор министра 
обороны России Андрея Белоусо-

ва и главы Пентагона Ллойда Ости-
на, состоявшийся 25 июня, — положи-
тельный сигнал, свидетельствующий 
о том, что связи между двумя ядерны-
ми державами полностью не разорва-
ны, полагают эксперты. Тем не менее 
о каком-то потеп лении в отношениях 
Москвы и Вашингтона говорить точно 
не стоит. Особенно на фоне недавнего 
удара по Севастополю, в чём Россия на-
прямую обвинила Соединённые Штаты. 
Возможно, именно эта атака стала по-
водом для звонка, чтобы снизить гра-
дус напряжения и не допустить прямого 
столкновения двух держав. О попытках 
Вашингтона и Москвы избежать эскала-
ции — в материале «Известий».

Через несколько дней после атаки 
ВСУ на Севастополь с использованием 
американских ракет ATACMS министр 
обороны России Андрей Бело усов пере
говорил по телефону с главой Пентаго
на Ллойдом Остином. Это был первый 
за долгое время разговор глав обо
ронных ведомств двух стран. На сле
дующий день после беседы, 26 июня, 
Министерство обороны РФ проин
формировало, что разговор состоял
ся по инициативе американской сто
роны и был посвящён в первую очередь 
ситуации на Украине.

Хотя атака на Севастополь не упо
минается в сообщении Минобороны 
РФ, очевидно, именно она стала пово
дом для разговора. В частности, Андрей 
Белоусов указал «на опасность даль
нейшей эскалации обстановки в свя
зи с продолжающимися поставками 
американских вооружений для ВСУ». 
Раннее глава МИД РФ Сергей Лавров 
заявил: в Москве причастность США 
к теракту в Севастополе не подверга
ется сомнению.

Разговор между министрами сви
детельствует о внимании, с которым 
некоторые люди в Вашингтоне следят 
за тем, чтобы не было «дрейфа в сторо
ну ядерного противостояния», но не бо
лее, считает французский политолог 
и глава аналитического центра CF2R 
Эрик Денесе.

— Особенно за этим следят в Пен
тагоне. Но в то же время американ
цы крайне противоречивы, потому 
что в их стране сегодня нет настоя
щего центра силы. Есть разные полю
са, которые пытаются навязать свою 

точку зрения, и неоконсерваторы го
товы пойти гораздо дальше и продол
жать провоцировать Россию. Поэтому 
такой разговор одновременно важен, 
но и не слишком значим, поскольку 
из этого не следует, что контакт меж
ду двумя министрами разделяют все 
американские руководители, — доба
вил эксперт.

Согласно сообщению Пентагона, 
во время разговора Ллойд Остин от
метил «важность поддержания каналов 

коммуникаций». В свою очередь, пред
ставитель оборонного ведомства Па
трик Райдер подчеркнул на брифинге: 
США не намерены посылать свои вой
ска воевать на Украине.

Разговор двух министров свиде
тельствует о том, что контакт между 
странами не разрушен и это, несомнен
но, позитивный сигнал, объяснил «Из
вестиям» кандидат политических наук, 
научный сотрудник Центра междуна
родной безопасности ИМЭМО РАН Ва
силий Климов.

— Недавно прошли выборы прези
дента России, соответственно, сменил
ся состав правительства, в том числе 
министр обороны. Это разговор важен 
как с точки зрения поддержания даль
нейших отношений на высоком уровне 

оборонных ведомств, так и с точки зре
ния предотвращения эскалационых ри
сков, которые могут возникнуть в зоне 
действия СВО. Известно, что поставки 
американских вооружений на Украи
ну продолжаются, но, как было заяв
лено американской стороной, военные 
Соединённых Штатов не собираются 
принимать непосредственное участие 
в боевых действиях на Украине. Поэто
му я думаю, что это больше, чем дежур
ный звонок, — подчеркнул он.

Американский и российский ми
нистры обороны до прошедшей 
25 июня беседы разговаривали в мар
те 2023 года, тогда главой МО РФ был 
Сергей Шойгу.

Сразу после атаки на Севастополь 
Минобороны РФ возложило ответ
ственность за неё в первую очередь 
на Вашингтон, поставивший Киеву по
добное вооружение. В ведомстве под
черкнули: все полётные задания в ра
кеты ATACMS вводятся американскими 
специалистами на основе собственных 
данных спутниковой разведки США. 
Минобороны отметило, что удар но
сил «преднамеренный характер» и что 
«подобное действие не останется без
ответным». По последним данным, 
подрыв осколочной боевой части од

ной из ракет над пляжем Севастополя 
23 июня привёл к гибели четырёх чело
век, в том числе двух детей. 153 челове
ка получили ранения. При этом жертв 
могло быть намного больше, если бы 
ПВО не удалось сбить четыре другие 
ракеты ATACMS, также снаряжённые 
кассетными боевыми частями.

Каким бы ни был градус противо
стояния между ядерными держава
ми, именно поддержание контактов 
на официальном и часто даже на не
официальном уровне удерживает си
туацию от чрезвычайной эскалации. 
Такую точку зрения в беседе с «Изве
стиями» выразил бывший команду
ющий Тихоокеанским флотом адми
рал Сергей Авакянц. Он напомнил, что 
именно поддержание контактов «на ни
зовом уровне» не дало Карибскому кри
зису 1961 года перерасти в ядерную 
войну.

— Если бы таких контактов не было, 
ещё неизвестно, к чему бы это всё при
вело. Да, может быть конфронтация, 
может быть жёсткое противоборство, 
может быть даже война. Но даже в этих 
условиях, в условиях уже не только 
конфронтации, а ведущейся войны 
контакты всё равно надо поддержи
вать. В том числе на неофициальном 
уровне. А здесь тем более — с обеих сто
рон участвуют не политики, а профес
сионалы, понимающие последствия 
неосторожных решений и к чему это 
может привести. Поэтому все эти кон
такты между Пентагоном и Миноборо
ны очень важны, — добавил он.

Не стоит забывать что в начале 
июня, отвечая на вопросы западных 
журналистов, президент РФ Влади
мир Путин подчеркнул: Москва может 
ответить асимметрично на поставки 
дальнобойного оружия на Украину.

— Мы думаем на тему, что если 
ктото считает возможным поставлять 
такое оружие в зону боевых действий 
для нанесения ударов по нашей тер
ритории и создания проблем для нас, 
то почему у нас нет права поставлять 
наше оружие такого же класса в те ре
гионы мира, где будут наноситься уда
ры по чувствительным объектам тех 
стран, которые делают это в отноше
нии России, — сказал тогда президент.

Также российский лидер призвал 
не доводить до угрозы использования 
ядерного оружия. Впоследствии Вла
димир Путин не исключил, что россий
ское высокоточное оружие может быть 
поставлено, например, в КНДР.

Новости   

Хорошие манёвры
Как танки поддерживают наступление ВС РФ на авдеевском направлении

Дмитрий Астрахань

Подразделения Центрального воен-
ного округа расширяют зону кон-

троля вокруг освобождённой Авдеевки. 
Одним из основных средств огневой под-
держки штурмовых отрядов остаются 
танки, несмотря на большое количество 
беспилотной авиации врага. Кроме того, 
мощные орудия бронированных машин 
используются для огневых налётов с за-
крытых позиций. О том, как сегодня ра-
ботают танкисты группировки «Центр», 
узнали корреспонденты «Известий».

В руинах, практически сливаясь 
с окружением, рядом стоят замаскиро
ванные Т72 и Т80 поздних модифика
ций. Оба танка уже имеют заводскую 
защиту башни сверху, так называемые 
мангалы. Дополнительная защита дви
гателя и бортов доделана уже в войсках, 
поскольку дроныкамикадзе угрожа
ют поражением боевых машин в наи
менее защищённые зоны: по направле
нию сверхусзади.

Кроме обычных маскировочных се
тей на танках размещены куски руберо
ида, которым покрывают крыши, а силу
эты машин скрыты шифером. Поэтому 
в районе ожидания оба практически 
сливаются с руинами вокруг. Конечно, 
в движении маскировка почти не помо
гает, она заметна с БПЛА. Тем более что 
тепло работающего двигателя невоз
можно скрыть от приборов.

— Мы работаем как поддержка пе
хоты, вместе с БМП выдвигаемся впе
рёд на заранее назначенные точки, 
откуда и поражаем цели, — рассказы
вает офицертанкист с позывным Швед. 
На одной из недавних задач, действуя 

совместно с пехотой, его машина не
сколько раз попадала под плотный огонь 
врага ещё на подходе к рубежу назначе
ния. Когда штурмовики смогли обнару
жить и уничтожить камеру наблюдения 
врага, танкисты в первом же выезде по
разили назначенные цели.

Сейчас Швед работает на Т80, кото
рый отличается от остальных советских 
и российских моделей мощным газотур
бинным двигателем. Этот танк любим 
экипажами за скорость и манёвренность.

— Когда отстрелялся, то задним 
ходом можно быстро уйти с пози
ции, чтобы тебя не настигли ни «птич
ки», ни какието снаряды. Был эпизод, 
мы уже выезжали с позиции, когда 
по нам отработала FPVшка. Повреж
дений танк не получил, и мы с успехом 
ушли, — рассказывает Швед. Но, несмо
тря на подобные удачные эпизоды, тан
кисты в современных условиях предпо
читают работать в пасмурную погоду 
или дождь, когда затруднено примене
ние беспилотников врага.

— В плане проходимости получше бу
дет, чем Т72. Намного лучше, в болоте ма
шина вообще очень хорошо себя показа
ла. Она хоть и старая, но ещё даст джазу. 
Все препятствия хорошо проходит, — хва
лит танк механикводитель с позывным 
Бугор. До того как стать мехводом, он слу
жил сварщиком в ремонтной роте. Поэто
му свою машину дополнительной защи
той старается «обваривать» сам, чтобы 
быть абсолютно уверенным в качестве. 
Когда танк идёт «побоевому», то есть 
с закрытыми люками, заметить враже
ский дронкамикадзе, прошедшую мимо 
противотанковую ракету или близкий 
разрыв артиллерии практически невоз

можно. Мехвод даже часто не чувству
ет и не слышит близкие попадания. По
этому в движении вся надежда только 
на скорость, броню и средства радио
электронной борьбы.

Конечно, и сами танкисты стали ши
роко применять беспилотники в своей 
работе. В частности, такой приём, как 
работа с закрытых огневых позиций 
(ЗОП), требует корректировки с возду
ха. Ведение огня с ЗОП позволяет тан
кам «порвать дистанцию» и работать 
с гораздо большего расстояния. При 
этом точность танковой пушки и тяжё
лая броня обеспечивают лучший ре
зультат и большую безопасность, чем 
у классической артиллерии. Но, конеч
но, такая стрельба также требует от эки
пажей дополнительных знаний и навы
ков. Массово применять стрельбу с ЗОП 
стали уже во время специальной воен
ной операции, когда западные постав
щики насытили украинских боевиков 
большим количеством противотанко
вых средств и артиллерии.

А вот прямые танковые бои «техни
ка против техники» сейчас происходят 
исключительно редко. Среди наших 
собеседников ни один не участвовал 
в подобном — лишь видел подбитую 
вражескую технику, проезжая по доро
гам. В основном поражали вражеские 
опорные пункты и огневые точки, ино
гда подходя к ним на ближнюю, по тан
ковым меркам, дистанцию — до 700 м.

По мнению танкистов, у врага уже не
достаточно бронетехники для её массо
вого применения. Складывается впечат
ление, что украинские боевики берегут 
немногие оставшиеся танки, в первую 
очередь импортные. Как показали бои 
под Авдеевкой, эти машины также уяз
вимы для беспилотников и противотан
ковых ракет. Включая и американские 
«Абрамсы», броню которых рекламиро
вали десятилетиями и которые унич
тожались нашими войсками под Авде
евкой.

— Сейчас очень сложно, потому 
что у противника много FPVдронов. 
И они стараются не давать нам работать. 
Но мы идём и прорываемся вперёд, — рас
сказывает Швед об основной на сегодня 
трудности работы танковых экипажей.

Получив цель, танк Шведа быстро 
выходит на огневую и делает несколь
ко выстрелов. Вокруг размеренно ра
ботает артиллерия, передавая задачи 
с одного орудия на другое, возвращает
ся танк незаметно, его почти не слышно, 
пока он не появляется изза стен.

Каким бы ни был градус противостояния между 
ядерными державами, поддержание контактов 
на официальном и даже на неофициальном уровне 
удерживает ситуацию от чрезвычайной эскалации

Боевых потенциал
Путин поручил укреплять ВМФ на фоне геополитических угроз

Изменится ли НАТО при новом генсеке Рютте

26 июня НАТО утвердило Марка Рютте на пост генерального секретаря альян-
са. Он сменит Йенса Столтенберга 1 октября. По мнению опрошенных «Из-

вестиями» экспертов, назначение никак не скажется на политике блока и отно-
шениях этой структуры с РФ. Официальный представитель Кремля Дмитрий 
Песков уже заявил: этот выбор вряд ли способен что-либо поменять в генераль-
ной линии НАТО, которое работает «с целью стратегического подавления РФ».

Доцент МГИМО Егор Сергеев:
«Рютте — идеальная для современного альянса компромиссная 
кандидатура. Он абсолютно системен. Причём это распространя
ется как на внутреннюю политику, так и на внешнюю. Во внутрен
ней партийной кухне он прошёл почти все этажи институцио
нализации в Народной партии за свободу и демократию.
Во внешней политике активно участвовал в формировании основ
ных антикризисных инициатив ЕС (например, во время долгового кризиса еврозоны 
2012–2013 годов), последовательно отстаивал линию на евроатлантическую ориен
тацию Нидерландов (иногда даже в ущерб европейской оборонной идентичности), 
традиционно выступал с критических позиций относительно действий России.
Представляется, что назначением Рютте альянс как бы хочет продемонстрировать, 
что его политика не изменится. А лицом этой политики будет человек с репутацией 
холодного, рационального человека, но при этом отстаивающего ценности евроат
лантической солидарности.
Ждать изменений в линии НАТО не стоит. Потому что назначение — символический 
шаг. Может немного поменяться риторика в выступлениях генсека. Но от его заяв
лений мало зависит реальная военнополитическая обстановка».

Французский политолог и глава аналитического  
центра CF2R Эрик Денесе:
«Не думаю, что назначение Рютте чтото изменит. НАТО в руках 
Америки. Роль генсека блока в том, чтобы быть рупором аме
риканской политики, которую Вашингтон проводит через НАТО. 
Не думаю, что Марк Рютте может пойти против воли США.
Если посмотреть, то часто генсеками НАТО были выходцы из не
больших стран, Норвегии, Дании или Нидерландов. Это не крупные государства, 
хотя с их мнением необходимо считаться. Будучи небольшими, они ещё больше за
висят от мнения Вашингтона, чем более крупные игроки — Германия или Франция».

Аналитик ИМИ МГИМО Никита Липунов:
«Генеральный секретарь — значимая, но не ключевая фигура для 
НАТО, его реальное влияние ограниченно. Он выполняет важ
ные политикоадминистративные функции, координируя про
цесс принятия решений внутри альянса и работу секретариата, 
а также иногда выступая посредником между членами в случае 
разногласий.
Тем не менее решающее влияние на политику блока оказывает руководство его веду
щих странчленов, в особенности США. Кандидат на пост генсека обязательно дол
жен получить негласное одобрение президента США, которые выступают лидером 
альянса. Неслучайно разговоры о возможной кандидатуре на этот пост премьерми
нистра Дании Метте Фредериксен прекратились после её встреч с Байденом и Бёрн
сом, во время которых, по сообщениям СМИ, она “не произвела на них впечатления”.
Рютте — идеальный кандидат на этот пост с точки зрения блока. Будучи карьер
ным политиком, он придерживается антироссийских позиций и активно высту
пает в поддержку Украины. Рютте — не самый харизматичный лидер, что отвеча
ет неформальным требованиям к генсеку как хотя и политической, но всё же более 
бюрократической фигуре.
При новом генсеке политика НАТО в отношении России не изменится, посколь
ку определяется не личностью лидеров блока, а структурными факторами между
народной системы, а именно активным великодержавным соперничеством. Если 
учесть, что генсек ещё и консенсусная фигура, антироссийская и проукраинская 
позиция Рютте лишний раз подтверждает: курс НАТО на конфронтацию с Россией 
в обозримой перспективе останется неизменным».

Из личного архива, wgi.world
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Василиса Ясенева

Военно-морской флот России нуж-
но дооснастить дополнительными 

огневыми средствами, при этом он сам 
должен быть надёжно защищён от атак 
уже на дальних подступах: для этого не-
обходимо обеспечить его современны-
ми комплексами обнаружения угроз. 
Об этом Владимир Путин заявил 26 июня 
на совещании, посвящённом вопросам 
кораблестроения. Сегодняшние геопо-
литические угрозы требуют от РФ укре-
пления армии и флота. Так, при фор-
мировании гособоронзаказа горизонт 
планирования должен достигать не ме-
нее 2050 года, подчеркнул президент. 
Для развития судостроения в целом тре-
буется и приток новых кадров. Для них 
надо создать привлекательные условия 
труда и обеспечить достойные зарплаты. 
Как сфера справляется с импортозаме-
щением и какой город посетил Владимир 
Путин — в материале «Известий».

Владимир Путин ближе к полуно
чи собрал совещание по вопросам ко
раблестроения. На повестке — тема 
обеспечения обороны и безопасности 
государства, долгосрочное развитие Во
енноморского флота и судостроитель
ной промышленности. Он напомнил, что 
в Основах госполитики в области воен
номорской деятельности до 2030 года 
обозначены чёткие ориентиры: ком
плексное развитие флота, включая ко
рабельную, авиационную и береговую 
составляющие, инфраструктуры бази
рования, укрепление позиции в страте
гически важных районах Мирового оке
ана, качественное повышение боевого 
потенциала.

Гособоронзаказ на корабли по зада
нию президента должен быть сплани
рован «не менее чем до середины века». 
Флот России уже пополняется новыми 
кораблями и оснащается современны
ми видами оружия: в 2024 году он полу
чит более 40 новых кораблей. Однако се
годня нужно провести их дооснащение 
дополнительными огневыми средства
ми, а также продолжать развивать си
стемы дистанционного обнаружения 
угроз, в том числе через беспилотники.

— Мы все понимаем возрастающую 
степень геополитического напряже
ния в современном мире, слышим регу

лярные угрозы в адрес России со сторо
ны правящих кругов ряда стран и даже 
видим конкретные действия по реа
лизации подобных угроз. Естественно, 
к этому надо относиться максимально 
серьёзно, просчитывать все возмож
ные риски и планировать адекватный 
ответ, укреплять наши Вооружённые 
силы и Военноморской флот, — сказал 
Владимир Путин.

Наш флот должен быть защищён 
от атак даже на дальних подступах, по

этому необходимо развивать его раз
ведывательную авиацию, наращивать 
силы и средства ведения радиоэлек
тронной разведки и радиоэлектронной 
борьбы, подчеркнул российский лидер.

В целом сегодня идёт большая работа 
по достижению технологического суве
ренитета в том числе и в кораблестрое
нии: в прошлом году Андреевские фла
ги подняли на двух атомных подводных 
лодках и четырёх надводных кораблях. 
Балтийский флот получил МРК «Наро
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Малые с силами
На что способны новые быстроходные бронекатера

Андрей Краснобаев, Роман Крецул, 
Владимир Матвеев

О пыт вооружённой борьбы на чер
номорском театре военных дей

ствий привёл к практическим ре
зультатам. Петербургские корабелы 
рассказали «Известиям» о новых бое
вых катерах для борьбы с морскими 
дронами и высадки десанта, которые 
уже строятся на основе боевого опыта 
специальной военной операции. Экс
перты предполагают, что новые кате
ра будут направлены в состав Днепров
ской флотилии.

�� ГОТОВ К СЕРИЙНОМУ 
ПРОИЗВОДСТВУ

О модернизации надводных сил ВМФ 
России с учётом опыта специаль-
ной военной операции на днях заяв-
лял главком ВМФ адмирал Александр 
Моисеев. По его словам, «сегодня гово-
рить про новые типы кораблей не при-
ходится — вопрос о внедрении новых 
технологий в существующие проекты». 
В первую очередь сегодня ВМФ инте-
ресуют новые корабли, предназначен-
ные к действиям в ближней морской 
зоне и на крупных реках.

Тренд на модернизацию уже суще-
ствующих типов кораблей с учётом 
опыта СВО «Известиям» подтвердил 
начальник конструкторского отдела 
петербургского судостроительного за-
вода «Пелла» Юрий Данекин.

— Мы сейчас представляем два но-
вых проекта с учётом опыта СВО, с учё-
том прямого общения с эксплуатанта-
ми — с теми, кто на них решает боевые 
задачи. Их пожелания и наш опыт и зна-
ния позволили осуществить два проек-
та — «Раптор 2.0» и «Катран-охотник».

По словам конструктора, у проекта 
«Раптор 2.0» увеличены мощность дви-
гателя, длина корпуса, изменился ком-
плекс вооружения. При модернизации 
уделялось особое внимание импорто-
замещению, производство теперь пол-
ностью локализовано на отечествен-
ных предприятиях.

Вместо боевого модуля «Корд» 
установлен модуль «Нарвал» калибра 
12,7 мм с повышенными показателя-
ми дальности применения, кучности 
и точности стрельбы. При сохранении 
максимальной скорости хода 50 узлов 
до 400 миль возросла дальность пла-
вания, десантовместимость выросла 
до 20 человек.

Кроме того, по желанию заказчика 
новый «Раптор» в дополнение к штат-
ному боевому модулю может быть ос-
нащён мультикалиберной ракетной 
установкой. Речь идёт о боевом мо-
дуле в контейнерном исполнении для 
выполнения различных огневых за-
дач. То есть можно установить на борт 
контейнеры с управляемым ракетным 
оружием либо контейнеры с реактив-
ной системой залпового огня. При не-
обходимости «Раптор 2.0» может быть 
оснащён БПЛА-корректировщиком 
вертикального взлёта и посадки.

— На сегодняшний день «Раптор 2.0» 
полностью готов к серийному про-
изводству, ждём решения заказчика 
по количеству единиц, — заявил Юрий 
Данекин.

�� ОСНОВА РЕЧНЫХ ФЛОТИЛИЙ

Другая разработка «Пеллы» позволит 
насытить мощными боевыми единица-
ми речные флотилии, которые сегод-
ня формируются в составе ВМФ Рос-
сии. «Катран-охотник» спроектирован 
на основе корпуса «Раптора», но полно-
стью перекомпонован внутри. Катер 
имеет рубку на десять человек, каю-
ту для отдыха экипажа, гальюн и ме-
сто для приёма пищи, повышено каче-
ство обитаемости экипажа.

— Он будет нести 30-мм артилле-
рийскую установку АК-306 и комплекс 
ударного БПЛА. Его задача — охрана 
ближней морской зоны, борьба с без-

экипажными катерами, поддержка 
высадки личного состава с борта де-
сантных «Рапторов». Первый катер 
уже строится, в конце текущего года 
мы предполагаем начать его ходовые 
испытания, — рассказал Юрий Дане-
кин.

Водомётные движители и осад-
ка в один метр позволяют «Катра-
ну-охотнику» действовать не только 
в открытом море, но и в речных аква-
ториях. Юрий Данекин подчеркнул, 
что артустановка нового боевого ка-
тера позволяет вести огонь не только 
по морским и наземным, но и по воз-
душным целям.

Как и «Раптор 2.0», ударный «Ка-
тран» в базовом варианте оснащает-
ся комплексом постановки пассивных 
помех «Осьминог» и новым комплек-
сом радиоэлектронной борьбы, харак-
теристики которого на сегодняшний 
день не раскрываются. По словам кон-
структора, эти комплексы позволят 
новым катерам успешно противосто-
ять огневому поражению со стороны 
воздушных беспилотников против-
ника.

  Новости

Боевых потенциал
Путин поручил укреплять ВМФ на фоне геополитических угроз
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«Противники должны знать, что они приближаются к точке невозврата»
A В конце концов государ-

ства БРИКС — это объеди-
нение единомышленников, которые 
понимают, зачем это нужно, и исходят 
из общей оценки того, что требуется 
для повышения надёжности и рабо-
тоспособности международных фи-
нансовых систем. Профессионалы 
в этой области говорят, что дости-
жения соглашения только по одному 
из этих трёх сегментов будет недо-
статочно. Нужно комплексно подойти 
к задаче. Сейчас уже есть значитель-
ный массив идей, они стыкуются друг 
с другом. Этим занимаются экспер-
ты и профессионалы из министерств 
финансов и центральных банков всех 
стран.

Разумеется, здесь важен и полити-
ческий импульс: мы в качестве пред-
седательствующей в БРИКС страны 
передаём его в соответствии с дого-
ворённостями лидеров, достигнуты-
ми в прошлом году в Йоханнесбур-
ге. И у меня на полпути к завершению 
российского года в БРИКС есть доста-
точная уверенность, что к октябрьско-
му саммиту в Казани — а это уже будет 
16-й саммит БРИКС — подойдём с весо-
мыми результатами. Может быть, там 
не будет каких-то решений, которые 
всё радикально преобразуют. Навер-
ное, это и не нужно. В конце концов 
это настолько чувствительная сфера, 
где эволюционный прогресс оптима-
лен. Но результаты будут, и я рад тому, 
что все страны, входящие в объедине-
ние, в том числе те, кто присоединился 
к нему 1 января, разделяют наше пони-
мание и наше видение того, что делать 
это нужно.

По вашей оценке, какая из этих трёх оп
ций может реально заработать и как 
от этого выиграет Россия?

Давайте дождёмся договорённо-
стей. Я думаю, все эти три направ-
ления без реализации схем, которые 
заложены в идею стейблкоинов, циф-
ровизации расчётов и возможности 
осуществлять трансакции таким об-
разом, чтобы мы отходили от счетов, 
где происходят операции в валютах 
западного мира (долларах и евро), бу-
дут слабыми. Но обращаю ваше вни-
мание, что внутри БРИКС между все-
ми странами — и особенно это заметно 
по российской торговой статистике 
и финансовым показателям — доля 
расчётов в национальных валютах 
и применения схем, которые защи-
щены от враждебного воздействия за-
падных регуляторов, неуклонно ра-

стёт. По некоторым аспектам она уже 
превышает 80–90%, что очень важно. 
Одно другому не мешает. Мы будем 
создавать механизмы, применимые 
для всего БРИКС, и продолжать рабо-
тать на двусторонней основе со все-
ми партнёрами (теми, которые входят 
и не входят в БРИКС), чтобы расширять 
такую практику.

Стоит ли в ближайшее время ожидать 
расширения БРИКС?

БРИКС, по сути, меньше чем пол-
года назад расширилось в два раза. 
Не побоюсь сказать, что это рекорд 
для всех международных объедине-
ний, не говоря уже о международных 
организациях, которые имеют устав, 
определённые регламенты и так да-
лее. Даже более неформальные ассо-
циации государств (а БРИКС именно 
такая) не имели в прошлом подобно-
го рода прецедентов. Поэтому гово-
рить о постоянном, безостановочном 
расширении БРИКС я бы поостерёгся. 
Если идти по этому пути, мы можем 
утратить значительную часть прак-
тической эффективности, которая 
достигнута. А стоит задача её нара-
щивать и дальше, двигаться в сторо-
ну всё новых практических проектов 

и решать те проблемы, которые есть 
на пути существующих. Мы этого тоже 
не скрываем. Это, например, опреде-
лённые аспекты деятельности Ново-
го банка развития, требующие уточне-
ния и коррекции. Мы этим занимаемся 
и будем дальше заниматься.

Но мы признаём, что сегодня более 
30 государств уже выразило интерес 
к дальнейшему сближению с БРИКС, 
и в конечном счёте многие из них ста-
вят вопрос о формальном вступлении 
в объединение. Мы не можем на это 
не реагировать. Неслучайно лидеры 
в прошлом году на саммите в Йохан-
несбурге поставили задачу — до сам-
мита в Казани разработать категорию 
государств-партнёров и составить 
их примерный список. Составить — 
значит согласовать его в кругу всех 
членов БРИКС, а не просто председа-

тель что-то пишет, и потом это ста-
новится искомым списком. Нет, это 
требует определённой переговорной, 
консультационной работы и диплома-
тических усилий, чем мы тоже зани-
маемся. Кстати, на недавней встрече 
министров иностранных дел, которая 
с успехом прошла в замечательном 
Нижнем Новгороде (10–11 июня. — «Из-
вестия»), этой теме уделялось боль-
шое внимание.

Хочу сказать, что, по нашему убеж-
дению, государства-партнёры как ка-
тегория не должны быть ограничены 
в своих правах по взаимодействию 
с другими участниками БРИКС или 
при всей важности саммитов при-
глашаться только на мероприятия 
высшего уровня. Нужно, чтобы они 
работали на всех уровнях архитек-
туры БРИКС и её модели взаимодей-
ствия. Здесь тоже предстоит про-
должить наши обсуждения внутри 
объединения. Председательство 
этим занято очень плотно. Несмо-
тря на приближающийся во мно-
гих странах период летних отпусков, 
мы не ослабляем усилий и отда-
ём себе отчёт, что до саммита в Ка-
зани остаётся не так много време-
ни. И здесь нужно сделать максимум, 
чтобы мы предложили государствам, 

интересующимся БРИКС, привлека-
тельную модель.

Что касается расширения, лиде-
ры в подходящий момент примут ре-
шение, как и на сколько расшириться 
и кого пригласить. Всё это — уровень 
президентов или председателей пра-
вительств в тех странах, где это при-
менимо. Будем тоже готовить почву 
и для таких решений, но они не на пе-
реднем плане. В фокусе — категория 
государств-партнёров. Вот то, чем 
мы занимаемся в контексте растуще-
го интереса международного сообще-
ства к деятельности БРИКС.

Помимо постоянных членов БРИКС 
известно ли, кто будет принимать уча
стие в саммите глав государств, кото
рый пройдёт в этом году в России?

Исторически сложилось так, что 
на саммит приглашается довольно 
широкий круг государств-единомыш-
ленников и союзников, а также просто 
влиятельные страны, которые коорди-
нируют или возглавляют региональ-
ные и международные организации. 
Кстати, прошу обратить внимание 
на состав приглашённых на встречу 
министров иностранных дел в Ниж-
нем Новгороде, который о многом го-
ворит. Географический и смысловой 
диапазон и тот политический заряд, 
который был заложен именно в такой 
круг, показательны. Саммит — это со-
бытие ещё на ступень выше, сейчас 
идёт процесс приглашения, и говорить 
о конкретном круге преждевременно. 
Это вопрос, который отрабатывает-
ся во всех деталях и во всех аспектах. 
Скоро вы узнаете подробности.

23 июня Украина нанесла удар по Сева
стополю пятью американскими ракета
ми ATACMS. В результате атаки погибли 
четыре человека, более 150 пострадали. 
Вы не раз допускали понижение уровня 
дипотношений РФ с США и в качестве 
одной из предпосылок к этому называ
ли конфискацию американцами рос
сийских замороженных активов. Мо
гут ли атаки против мирного населения 
с использованием западного оружия 
стать причиной понижения уровня дип
отношений со Штатами и их европей
скими партнёрами, в частности с Вели
кобританией и Францией?

24 июня, когда в МИДе было сде-
лано представление послу США, 
с нашей стороны было сказано, что 
эти действия, по факту являющие-
ся соучастием в террористическом 
акте, совершённом киевским режи-

мом, без ответа и без последствий 
не останутся. Но характер ответных 
действий не всегда подлежит разгла-
шению.

Что касается понижения уровня 
дип отношений, хочу обратить внима-
ние, что мы ни разу не инициировали 
такой шаг, несмотря на все перипетии 
острейшей фазы в наших отношени-
ях с так называемым коллективным 
Западом. Мы считаем, что посоль-
ства и работа послов — это весьма тя-
жёлая функция, особенно в нынешних 
условиях, и ею нельзя пренебрегать — 
должны оставаться каналы общения, 
в том числе на высоком уровне. У нас 
были случаи, когда послы отзывались 
для консультаций, и это тоже обще-
принятая практика. Мы не исключаем 
никаких вариантов в будущем. Это всё 
будет зависеть от того, как себя будут 
вести наши противники.

Сейчас Евросоюз объявил, что 
произойдёт изъятие доходов от не-
законно замороженных российских 
активов и эти средства будут перево-
диться в какие-то фонды, откуда они 
дальше, как заявлено ЕС, помогут фи-
нансировать военную помощь Украи-
не. Цинизм всего этого зашкаливает 
до такой степени, что задаёшься во-
просом: есть ли вообще где-то предел 
морального падения группы, задаю-
щей сегодня тон в Брюсселе и в дру-
гих столицах ЕС?

Возможно ли сейчас решение, ко-
торое включает понижение уров-
ня дипотношений? Могу сказать, 
что это предмет рассмотрения и всё 
это изучается. Решения такого рода 
у нас принимаются на самом высо-
ком уровне. Пока их нет, спекулиро-
вать на эту тему контрпродуктивно. 
Но противники должны знать, что 
они шаг за шагом приближают себя 
к точке невозврата. В каком смысле 
точка невозврата? Пусть они думают 
и сами решают, но эта внешнеполи-
тическая вседозволенность и упое-
ние собственной безнаказанностью 
в итоге приведут к тому, что реакция 
с нашей стороны окажется гораздо 
более болезненной, чем сегодня пред-
ставляется этому ворью.

« НАША РЕШИМОСТЬ ОБЕСПЕЧИТЬ СВОИ ИНТЕРЕСЫ 
ВСЕМИ ДОСТУПНЫМИ НАМ СРЕДСТВАМИ 
ИЗ-ЗА ИХ ВЫЗЫВАЮЩЕГО И НАГЛОГО ПОВЕДЕНИЯ 

ТОЛЬКО КРЕПНЕТ. ЧЕМ СИЛЬНЕЕ ПЫТАТЬСЯ СЖАТЬ ПРУЖИНУ, 
ТЕМ СИЛЬНЕЕ БУДЕТ ОТДАЧА
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Фоминск» и корабль противоминной 
обороны «Лев Чернавин», Черноморский 
флот — корвет «Меркурий». В состав Ти-
хоокеанского флота вошли два атом-
ных подводных крейсера — «Император 
Александр III» и «Красноярск». На Север-
ном флоте с этого года служит ракетный 
фрегат «Адмирал Головко», который по-
лучил на вооружение гиперзвуковые 
«Цирконы». В кораблестроительной от-
расли в целом начались масштабные 
перемены, призванные повысить её эф-

фективность и темпы выполнения госо-
боронзаказа, отметил зампред комитета 
Госдумы по промышленности и торгов-
ле, бывший технический руководитель 
в «Севмаше» Александр Спиридонов.

— Несмотря на беспрецедентные 
санкции, отрасль сейчас находится 
на подъёме, и темпы строительства в ин-
тересах Военно-морского флота будут 
только нарастать. Особо хочу подчер-
кнуть, что сегодня в российском флоте, 
особенно в атомном подводном корабле-

строении, мы практически полностью 
независимы от поставок из зарубежных 
стран, поскольку достаточно длитель-
ное время в военном флоте занимались 
вопросами создания своих комплекту-
ющих, своего оборудования, посколь-
ку это крайне важно для суверенитета 
страны, — сказал он «Известиям».

Важнейшей задачей для долгосроч-
ного развития судостроения остаётся 
приток квалифицированных кадров 
в конструкторские бюро, на верфи и за-
воды, причём по всей стране, подчер-
кнул президент.

— Сегодня многие производите-
ли комплектующих — паротурбинных 
установок, электротехнических изде-
лий и радиоэлектронного оборудования, 
дизельных двигателей и агрегатов — за-
гружены на полную. Чтобы избежать де-
фицита поставок, переноса сроков сда-
чи кораблей, предстоит форсированно 
модернизировать предприятия, увели-
чивать объёмы производства оборудо-
вания и комплектующих, — сказал он.

На этом фоне также необходимо соз-
дать в судостроении привлекательные, 
конкурентные условия труда, обеспе-
чить достойные доходы рабочим, ин-
женерам, техническому персоналу, 
управленцам. То же относится и к кора-
блестроителям.

— Что касается заработной платы, 
проверка прокуратуры показывает, что 
уровень достаточно скромный пока, — 
обратил внимание президент.

В этот же день Владимир Путин при-
ехал в Сергиев Посад и посетил Свято-
Троицкую Сергиеву лавру. Там он покло-
нился иконе «Троица» Андрея Рублёва, 
которая была доставлена из храма Хри-
ста Спасителя 22 июня, накануне пра-
вославного праздника Святой Троицы. 
Президенту представили макет проек-
та развития Сергиева Посада. В частно-
сти — идею создания паломническо-ту-
ристического кластера, рассчитанного 
на 5 млн туристов в год. Предлагается со-
средоточить вокруг лавры православно-
культурные, музейные, исторические 
пространства, зоны отдыха, которые 
расскажут туристам как можно больше 
о православии и его роли в истории Рос-
сии. Позже президент пообщался с ве-
рующими, которые собрались в Трои-
це-Сергиевой лавре.

Власти Боливии 
заявили о попытке 
военного 
переворота

26 июня президент Боли
вии Луис Арсе сообщил 

о нерегулярной мобилизации 
в некоторых подразделени
ях армии и призвал к уваже
нию демократии, минутами 
раньше экспрезидент страны 
Эво Моралес заявил о движе
нии военных и танков к площа
ди Мурийо в ЛаПасе, где нахо
дится президентский дворец. 
Моралес, а позже и Арсе назва
ли происходящее военным пе
реворотом.

  Несколько бронеавтомо-
билей и десятки военных бо-
ливийской армии вошли 
на территорию президентско-
го дворца в Ла-Пасе. Некото-
рым военным удалось войти 
в здание, где находился лидер 
страны.

  Во главе попытки госпере-
ворота находится смещённый 
26 июня с должности генерал 
армии Хуан Хосе Сунига. Он вы-
ступает за отставку действу-
ющего кабинета министров 
и арест экс-президента Эво Мо-
ралеса.

  В обращении к нации Луис 
Арсе, министры и вице-пре-
зиденты призвали народ к мо-
билизации против попыт-
ки смещения действующей 
власти.

  Правительство также обра-
тилось к международному со-
обществу с просьбой поддер-
жать действующую власть. 
Президент Гондураса созывает 
экстренное заседание СЕЛАК 
(Сообщество стран Латинской 
Америки и Карибского бас-
сейна).
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«Заражения происходят при посещении лесов и полей»
Инфекционист Анатолий Альтштейн — о случаях заражения в России геморрагическими лихорадками  
и их профилактике

София Прохорчук 

М инимум в четырёх российских ре-
гионах в последние месяцы выяв-

лены десятки случаев заражения Конго-
крымской геморрагической лихорадкой. 
Такие пациенты зарегистрированы в Ро-
стовской, Астраханской областях, Став-
ропольском крае и Дагестане. В послед-
нем регионе от этой лихорадки умер 
пациент. Кроме того, уже в восьми об-
ластях диагностирована геморрагиче-
ская лихорадка с почечным синдромом. 
Такие виды заболевания характер-
ны для тёплого времени года — весны, 
лета и осени, рассказал в интервью «Из-
вестиям» главный научный сотрудник 
НИЦ эпидемиологии и микробиологии 
им. Н.Ф. Гамалеи Анатолий Альтштейн. 
Вакцин при этом не существует ни от од-
ной из таких лихорадок.

Кто переносит Крымскую геморра-
гическую лихорадку и насколько она 
опасна?

Конго-крымская геморрагическая 
лихорадка передаётся человеку кле-
щами, но носителями вируса также мо-
гут быть и животные. В первую очередь 
крупный рогатый скот. При контакте 
с их кровью или мясом также есть риск 
заразиться этим заболеванием.

В каких российских регионах заболева-
ние встречается чаще всего?

Заболевание наиболее характерно 
для южных районов страны. Например, 
его часто регистрируют у жителей Се-
верного Кавказа, Ставропольского 
и Краснодарского краёв, Волгоград-
ской области.

Как за последние годы изменилась ста-
тистика по Конго-крымской геморраги-
ческой лихорадке?

Статистика из года в год меняется, 
но не сильно. В какой-то период она мо-
жет быть выше, в какой-то ниже. Зако-
номерности не прослеживаются.

Болезнь считается сравнительно 
редкой, но ежегодно с 1999-го в России 
регистрируют десятки и сотни случаев 
заражения ею. В нашей стране леталь-

ность от неё составляет 5–10%, а в Аф-
рике — до 40%.

Заболевание впервые выявле-
но в Крыму в 1944 году. Спустя 12 лет, 
в 1956-м, его также обнаружили в Кон-
го. С тех пор его называют Конго-крым-
ской геморрагической лихорадкой.

Как проявляется Конго-крымская гемор-
рагическая лихорадка?

Характерные для заболевания сим-
птомы — высокая температура, мы-
шечные боли, головокружения, боли 
в спине или пояснице, головные боли, 
воспаление глаз и повышение чувстви-
тельности к свету. Иногда также могут 
возникать тошнота, рвота, диарея, боль 
в области живота и в горле, резкие пе-
репады настроения и спутанность со-
знания.

Как лечат это заболевание?
Специфического лечения нет. Боль-

ным назначают дезинтоксикационную 
терапию, вводят иммуноглобулин или 
иммунную сыворотку и назначают про-
тивовирусные препараты.

Какие меры профилактики Конго-
крымской лихорадки сейчас приме-
няются?

Против неё нет вакцины. Существу-
ющие сейчас меры профилактики за-
болевания направлены на обработку 
территорий от клещей. Врачи также 
рекомендуют людям носить плотную 
и длинную одежду, которую не смогут 
прокусить клещи, и использовать ре-
пелленты. Работникам сельскохозяй-
ственных предприятий следует со-
блюдать гигиенические правила после 
контакта с животными.

Как правило, никаких негативных 
последствий для организма не возника-
ет. Самое главное — предотвратить ле-
тальный исход заболевания. Дело в том, 
что врачи могут его пропустить, если 
вовремя не было проведено лаборатор-
но-диагностическое исследование.

Ещё одно заболевание, которое выяв-
лено в восьми регионах, — геморраги-
ческая лихорадка с почечным синдро-
мом. Насколько она опасна?

Эта лихорадка встречается в России 
гораздо чаще Конго-крымской. Носи-
тели вызывающего её вируса — полёв-
ки, дикие мыши и крысы. Заразиться 
этой болезнью можно при вдыхании 
высохшего помёта грызунов. Человек 
переносит эту лихорадку очень тяже-
ло, так как при ней поражаются почки. 
А их восстановление длится долго.

На территории России встречает-
ся два вируса, вызывающих геморра-
гическую лихорадку с почечным син-
дромом. Первый — это вирус Хантаан. 
Он характерен для Дальнего Восто-
ка. Также встречается в Корее, Ки-
тае и Японии. Летальность от этого 
вируса в России составляет порядка 
4%. В европейской части России рас-
пространён вирус Пуумала. Леталь-
ность от него ниже и составляет по-
рядка 1–2%.

Какая статистика по заражению этим ви-
дом геморрагической лихорадки?

Каждый год в России регистри-
руются тысячи случаев заражения. 
Но тенденции к нарастанию или спаду 
заболевания нет. Динамика нелиней-
ная: раз в два-три года сначала может 
регистрироваться подъём заболевае-
мости, затем — незначительный спад.

Кто находится в группе риска по этому 
заболеванию?

Чаще всего болезнь встречается 
у охотников и туристов. Но известны 
и случаи внутрилабораторного зара-
жения. Это произошло в Москве в на-
чале 1960-х годов в одном из научно-ис-
следовательских институтов.

Какие симптомы характерны для ге-
моррагической лихорадки с почечным 
синдромом?

Клиническая картина этой лихо-
радки отличается от Конго-крымской. 
На начальных стадиях заболевание 
принимают за грипп. Затем развивает-
ся почечная недостаточность. Ещё для 
заболевания характерны сыпь и крово-
излияния во внутренние органы. Мо-
жет развиться отёк лёгких и головно-
го мозга.

Как лечат заболевание?
Специфического лечения нет. Забо-

левшим вводят иммуноглобулин, на-
значают противовирусные препараты.

Какие меры предосторожности нуж-
но соблюдать людям, чтобы не зараз-
иться?

Вакцины от этого заболевания нет. 
Над ней сейчас работают. Предупреж-
дение заболевания сводится к обще-
санитарным мероприятиям и борьбе 
с грызунами. Среди основных санитар-
ных мер — использование рукавиц или 
резиновых перчаток при контакте как 
с живыми, так и с мёртвыми грызунами.

Случаи геморрагической лихорад-
ки с почечным синдромом выявляются 
круглый год. Но осенью и летом чаще. 
В эти периоды заражения происходят 
в основном при посещении лесов и по-
лей. Зимой же иногда регистрируются 
бытовые случаи заражения.

 

Атомный прорыв
Мировой центр ядерного образования создадут в Обнинске

Андрей Коршунов

М еждународный центр по подго-
товке кадров в сфере ядерных 

и смежных технологий «Обнинск Тех» 
создадут в наукограде — Обнинске Ка-
лужской области. Это будет масштаб-
ный образовательный хаб для подго-
товки инженеров и исследователей. 
В рамках проекта будет построена са-
мая современная образовательная 
и производственная инфраструктура, 
связанная с развитием мирного атома, 
рассказали на форуме, посвящённом 
70-летию первой в мире АЭС.

�� МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
МОЛОДЁЖНЫЙ ФОРУМ

Международный научно-образова-
тельный центр ядерных и смежных от-
раслей «Обнинск Тех» создадут в России 
в Калужской области. Задача проекта — 
готовить технологическую элиту для 
нашей и дружественных стран. Концеп-
цию образовательного центра предста-
вили на II Международном молодёжном 
форуме «Обнинск NEW», который про-
шёл в городе 26 июня.

Всего в мероприятии приня-
ли участие более 900 специалистов 
из 100 стран. Гостей форума приветство-
вали заместитель председателя прави-
тельства Дмитрий Чернышенко и губер-
натор Калужской области Владислав 
Шапша. Также в режиме видеоконфе-
ренции к участникам обратились ге-
неральный директор Международного 
агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) 
Рафаэль Мариано Гросси и президент 
Всемирной ядерной ассоциации Сама 
Бильбао-и-Леон.

В своём вступительном слове Дми-
трий Чернышенко отметил, что в на-
стоящее время отечественные специ-
алисты создают 33 реактора в десяти 
странах. Также реализуется большое 
количество международных программ 

в близких отраслях. Новый образова-
тельный комплекс поможет своевре-
менно готовить высококвалифициро-
ванные кадры — как для поддержки 
зарубежных ядерных проектов, так 
и для развития этих направлений вну-
три страны. Руководитель подчеркнул: 
в целом в России до 2030 года будет соз-
дано как минимум полмиллиона мест 
для обучения иностранных студентов.

— На форуме собрались молодые спе-
циалисты, которые представляют как 
страны — лидеры ядерной отрасли, так 
и новичков. В образовательном про-
екте, который реализуется в Обнин-
ске, мы создаём комфортные условия 
и для подготовленных специалистов, 
и для студентов, которые только на-
чинают осваивать ядерные техноло-
гии. Мы стремимся к тому, чтобы, во-
первых, все получили полный набор 
теоретических знаний, во-вторых, что-
бы они имели возможность стажиро-
ваться и набираться опыта на россий-
ских предприятиях, — рассказал в своём 
обращении к журналистам во время фо-
рума генеральный директор госкорпо-
рации «Росатом» Алексей Лихачёв.

Он пояснил, что в проекте задейство-
вано порядка двух десятков российских 
вузов. Ожидается, что его успешная реа-
лизация позволит России к 2030 году за-
нять не менее 20 % мирового рынка ядер-
ного и смежного образования.

— Мы позиционируем форум как ве-
дущую молодёжную дискуссионную 
площадку о ключевых технологиях, 
инновациях и образовании в мировой 
ядерной отрасли. При этом важно, что 
всего за один год, то есть с момента за-
вершения проведения «Обнинск NEW» 
в 2023 году, удалось убедить междуна-
родное сообщество в том, что это со-
бытие — достойная точка притяжения 
не только экспертов, студентов, моло-
дых учёных и специалистов, но и вы-
дающихся государственных деятелей, 
видных представителей науки, бизнеса 

и искусства, — прокомментировал рек-
тор Национального исследовательско-
го ядерного университета «МИФИ» Вла-
димир Шевченко.

Центр станет главным хабом по раз-
витию современных образовательных 
технологий и выставочной площадкой 
для демонстрации российских дости-
жений в сфере мирного атома, добави-
ли участники пленарного заседания фо-
рума.

�� НОВЫЙ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
ПРОРЫВ

Форум «Обнинск NEW» состоялся во вто-
рой раз. В этом году мероприятие было 
приурочено к 70-летию запуска в экс-
плуатацию и присоединения к общей 
энергосети Обнинской АЭС — первой 
в мире атомной электростанции. Эта 
дата стала общепризнанным днём рож-
дения мирного атома. Поэтому одним 
из центральных событий форума ста-
ло торжественное открытие обнов-
лённого мемориального комплекса 
первой в мире АЭС. Этот объект рас-
положен в наукограде на территории 
Физико-энергетического института 
им. А.И. Лейпунского.

— Благодаря запуску Обнинской 
АЭС наша страна стала родоначальни-
цей атомной энергетики. За ней в эту 
сферу устремились другие государ-
ства. Новый вид энергии дал возмож-
ность совершить технологический ры-
вок, позволил создать все те устройства 
и оборудование, которые определяют 
облик современного мира, — сказал пре-
зидент НИЦ «Курчатовский институт» 
Михаил Ковальчук.

По его словам, сейчас мир вновь на-
ходится на пороге открытия новых тех-
нологий, которые произведут револю-
цию в энергетике. В частности, речь 
идёт о построении такой технологи-
ческой цепочки, при которой радиоак-
тивные отходы, получаемые «на выходе», 
будут эквивалентны по своей активно-
сти сырью, взятому из природы. Благо-
даря этому атомная энергетика нового 
поколения станет по-настоящему «зе-
лёной», природоподобной.

Такие технологии замкнутого ядер-
ного топливного цикла разрабатывают-
ся в России под научным руководством 
Курчатовского института. И наша стра-
на лидирует в их создании.

«Мы готовы вновь совершить тех-
нологический прорыв, подобный тому, 
который был сделан 70 лет назад. И но-
вый международный научно-исследо-
вательский центр — хорошее подспорье 
для реализации этой задачи... В атомной 
отрасли у нас сегодня нет конкурентов. 
Давайте и будем так держать!» — резю-
мировал Михаил Ковальчук.

Продукты 
тушения
Где самая сложная ситуация  
с лесными пожарами

Общество

Поймать токсин
A — По статистике столько слу-

чаев по стране регистриру-
ется примерно за 12 месяцев, поэтому 
я бы ориентировался на регистрацию 
лекарства в следующем году. Само же 
испытание довольно краткосрочное. 
Ввели лекарство — посмотрели клини-
ческую картину — сделали нужные ана-
лизы. Обычно на это уходит 25 дней, — 
продолжил Дмитрий Щебляков.

Как пояснил Дмитрий Щебляков, 
препарат, разработанный в Центре 
Гамалеи, создан на основе монокло-
нальных генноинженерных антител, 
которые нейтрализуют выделяемый 
бактериями ботулотоксин типа A. Ан-
титела связываются с опасным веще-
ством и блокируют его проникновение 
в клетку. Это останавливает действие 
токсина на организм. Проведённые ис-
пытания на животных показали: пре-
парат защищает от летальных инток-
сикаций ботулотоксином в дозе менее 
миллиграмма на килограмм, что мож-
но считать очень высокой активностью.

По его словам, в России сейчас заре-
гистрирован препарат иммуноглобу-
лин противоботулинический на осно-
ве сыворотки лошадей, других лекарств 
нет. За рубежом есть препараты на ос-
нове моноклональных антител.

— Подобный препарат мог бы помочь 
в первые часы или сутки в случае тако-
го заражения, как произошло недавно. 
Ботулотоксин очень быстро связывает-
ся с нервными окончаниями и останав-
ливает передачу сигналов. В результа-
те может быть повреждён дыхательный 
центр. Предложенный специалистами 
способ нейтрализации может быть эф-
фективным. Медикам лучше иметь та-
кое лекарство, — сказал научный со-
трудник Института иммунологии 
и физиологии Уральского отделения 
РАН Михаил Болков.

Средство от Центра Гамалеи, скорее 
всего, будет легче производить, чем пре-
парат на основе лошадиного иммуно-
глобулина, так как клетки, созданные 
с помощью генной инженерии, можно 
вырабатывать быстро и в любом коли-
честве. К тому же лекарство на их осно-
ве всегда чище, а значит, эффективнее, 
добавил эксперт.

Насколько эффективным новое ле-
карство будет в случаях, подобных 
недавнему массовому отравлению 

в России, сказать пока нельзя, счита-
ет руководитель Центра иммунологии 
и аллергологии минздрава Московской 
области Андрей Продеус. Так как его 
испытания находятся в самом начале 
и экспериментов на людях ещё не было. 
В теории моноклональные антитела 
должны работать нормально и не вы-
зывать негативных эффектов.

— Во время клинических исследова-
ний возможны проблемы. Так как участ-
никам нельзя будет намеренно давать 
ботулотоксин, чтобы проверить дей-
ствие лекарства. Не получится воссоз-
дать типичную ситуацию болезни. Про-
токола испытаний пока нет, и их дизайн 
неизвестен. Чтобы оценить эффектив-
ность, нужно понимать, в какой концен-
трации будут работать антитела и как 
их вводить, знать фармакогенетику 
препарата. Хитрость в том, чтобы бо-
тулотоксин не заблокировал моторные 
нейроны до того, как с ним свяжутся ан-
титела. А это проблема не самих анти-
тел, а скорости получения медицинской 
помощи, — сказал Андрей Продеус.

При этом любое лекарство, которое 
может помочь спасти жизнь человека, 
имеет право на существование, доба-
вил эксперт.

15 июня Роспотребнадзор начал рас-
следование после случаев отравле-
ния и подозрения на ботулизм в Мо-
скве. Было возбуждено уголовное дело 
по ст. 238 УК РФ («Оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасности 
жизни и здоровья потребителей»). Похо-
жие случаи позже зафиксировали в Под-
московье, Казани и Нижнем Новгороде, 
в Ярославской, Тамбовской и Костром-
ской областях. 24 июня в департамен-
те здравоохранения Костромской обла-
сти сообщили о первом случае смерти 
от ботулизма: умер 21-летний мужчина.

26 июня помощник министра здра-
воохранения РФ Алексей Кузнецов от-
метил, что в больницах лечение от боту-
лизма проходят 148 взрослых, 44 из них 
подключены к аппарату искусственной 
вентиляции лёгких. Выписаны 232 чело-
века, в том числе трое детей.

Причиной массового заражения ста-
ла фасоль, содержавшаяся в блюдах 
ООО «Локалкитчен» («Кухня на районе») 
и ООО «Гастропорт». Роспотребнадзор 
изъял свыше 250 т некачественной про-
дукции, в том числе более 60 т в Москве.

У России нет конкурентов в атомной отрасли, подчеркнул  
президент НИЦ «Курчатовский институт» Михаил Ковальчук

Ксения Набаткина

Р ежим ЧС в связи с лесными пожара-
ми ввели уже в пяти регионах Рос-

сии, выяснили «Известия». Сейчас воз-
горания тушат в 16 регионах, в самых 
сложных ситуациях задействован фе-
деральный резерв сотрудников. Наи-
более напряжённая обстановка сложи-
лась на Дальнем Востоке, рассказали 
в Гидрометцентре. Этот год может стать 
одним из самых трудных с точки зрения 
ликвидации лесных пожаров, прогнози-
руют эксперты. Летний пик ожидается 
примерно через месяц.

Наиболее пожароопасная ситуация 
сложилась сейчас на Дальнем Восто-
ке, а именно в Якутии, сообщили «Из-
вестиям» в Гидрометцентре.

— Там большое количество райо-
нов, в которых зафиксированы высо-
кий и чрезвычайный классы пожарной 

опасности, — рассказал «Известиям» 
научный руководитель Гидрометцен-
тра Роман Вильфанд.

Сейчас в России тушат 301 лесной 
пожар в 16 регионах, следует из дан-
ных Авиалесоохраны. Режим ЧС вве-
дён в пяти субъектах России: на всей 
территории Якутии и Забайкальско-
го края, в отдельных муниципальных 
образованиях Чукотского АО, Бурятии 
и Иркутской области. Особый проти-
вопожарный режим действует в 51 ре-
гионе.

В Якутии 99% лесных пожаров труд-
нодоступные и удалённые, отметили 
в Авиалесоохране. К тушению там при-
влекли специалистов из федерально-
го резерва и из соседних регионов, все-
го более 1,4 тыс. человек. Используют 
тракторы, бульдозеры и другую техни-
ку, силы и средства перебрасываются 
при помощи вертолётов.

— Лётчики-наблюдатели Авиалесо-
охраны детально просматривают мест-
ность с вертолётов, чтобы наметить 
среди общей заболоченности устой-
чивые пути для прохода землеройной 
техники, — заверили в учреждении. — 
Для разведки обстановки запускают-
ся беспилотники.

Тракторы с плугами и бульдозеры 
прокладывают минерализованные 
полосы (очищенные от горючих ма-
териалов до минерального слоя поч-
вы), от которых парашютисты и де-
сантники пускают контролируемый 
встречный отжиг навстречу стихий-
ному огню.

— Если есть хоть один шанс для дви-
жения техники, то он используется, — 
заверили в Авиалесоохране. — Один 
из таких путей найден для прохо-
да трактора с плугом в район пожара 
в Усть-Майском районе. Часть пути ма-
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Приличная жизнь
A А у операторов низшего ран-

га будет возможность ра-
ботать с минимальным количеством 
данных, они не смогут накапливать 
их и передавать третьим лицам.

Закон об обработке персональных 
данных появился в 2006 году и, как от-
метил Милош Вагнер, уже не соответ-
ствует нынешнему цифровому миру. 
Так, заявил он, необходим механизм, 
когда пользователь сможет отказаться 
или прекратить обработку своих дан-
ных «в один клик».

Он также отметил, что нужна раз-
работка детальных инструкций для 
операторов персональных данных 
об их хранении.

— Необходимо прямо в законода-
тельстве предусмотреть право ис-
пользовать доверенные системы 
идентификации, которые позволяют 
оператору не копировать все данные 
о человеке, а хранить у себя лишь син-
тетический идентификатор и транс-
акционные данные. В случае ком-
прометации этих баз привязать 
записи к конкретному человеку будет 
гораздо сложнее, — сказал замглавы 
ведомства.

«Известия» направили запрос 
в Роскомнадзор с просьбой сообщить, 
на какой стадии находится разработка 
поправок, которые позволили бы при-
сваивать операторам обработки пер-
сональных данных различные ранги.

По данным Роскомнадзора, с начала 
2024 года в Сеть попало более 510 млн 
записей россиян, всего было 19 фак-
тов утечек персональных данных. 
За 2023-й ведомство насчитало 168 уте-
чек персональных данных, в Сети ока-
залось 300 млн записей.

За первые четыре месяца 2024-го 
было зафиксировано 63 случая пуб-
ликаций паролей российских поль-
зователей, это около 30 млн записей, 
рассказал «Известиям» руководитель 
группы аналитиков сервиса Kaspersky 
Digital Footprint Intelligence Пётр Ма-
реичев.

— Это более чем в два раза больше, 
чем за аналогичный период 2023 года, — 
сказал он.

Он отметил: 87% пользовательских 
данных, утёкших за первые три меся-
ца 2024-го, относятся к финансовым 
организациям: банки, микрофинан-

совые организации, страховые ком-
пании.

По данным сервиса разведки уте-
чек данных и мониторинга даркнета 
DLBI, в 2023-м злоумышленники полу-
чили доступ к 240 млн телефонных но-
меров и 123 млн e-mail-адресов росси-
ян. А за первые три месяца этого года, 
по данным компании, в Сети уже ока-
зались данные 121 млн телефонных но-
меров и 38 млн e-mail-адресов.

— Эти данные были выставлены 
на продажу в даркнете, опубликова-
ны на закрытых форумах и в Telegram-
каналах и даже попали в свободный до-
ступ, — указали в компании.

В DLBI подтвердили, что в первом 
квартале лидером по объёму утечек 
были финансовые организации — они 
потеряли в общей сложности 96 млн 
номеров телефонов и 20 млн адресов 
электронной почты клиентов.

Как отметил Пётр Мареичев, сей-
час злоумышленники фокусируются 
на малом и среднем бизнесе.

— В начале этого года они выклады-
вали информацию преимущественно 
небольших компаний, количество фак-
тов публикаций баз данных крупных 
организаций в первом квартале умень-
шилось в три раза по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года, — 
рассказал он. — А с января по март 
2024-го мы зафиксировали рост объё-
ма утёкших данных среди организаций 
в сегменте малого и среднего бизне-
са почти в четыре раза выше по срав-
нению с 2023 годом.

С 2021-го количество утёкших пер-
сональных данных выросло в 2,5–3 раза, 
рассказал «Известиям» директор компа-
нии «Интернет-розыск» Игорь Бедеров.

Присвоение операторам рангов ни-
как не заставит их инвестировать в ин-
формационную безопасность, полага-
ет основатель сервиса разведки утечек 
данных и мониторинга даркнета DLBI 
Ашот Оганесян.

Всё доплачено
Как сократится разрыв между пенсиями работающих и незанятых

Милана Гаджиева

Р азрыв между пенсиями по старо-
сти работающих и незанятых граж-

дан может сократиться уже в следую-
щем году до 20%, или до 3 тыс. рублей. 
Таким прогнозом поделились опрошен-
ные «Известиями» эксперты. Сейчас раз-
ница в среднем по стране составляет 
5 тыс. рублей (или почти 30% от выпла-
ты). С февраля следующего года трудо-
устроенные россияне впервые с 2016-го 
смогут получать прибавку к пенсии ми-
нимум в 1,3 тыс. рублей — такой законо-
проект 26 июня единогласно одобри-
ла Госдума. Как будет рассчитываться 
индексация — в материале «Известий».

Госдума 26 июня во втором и тре-
тьем чтении приняла закон об индекса-
ции выплат работающим пенсионерам. 
Возобновить эту меру ранее предложил 
президент РФ Владимир Путин на Пе-
тербургском международном экономи-
ческом форуме. По его словам, это бу-
дет справедливым решением. Депутаты 
поддержали инициативу единогласно.

По новым правилам индексацию бу-
дут проводить дважды в год: с 1 февра-
ля 2025-го и далее ежегодно по уровню 
инфляции предыдущих двенадцати ме-
сяцев и с 1 апреля — с учётом стоимо-
сти пенсионного балла.

Как заявил на пленарном заседании 
глава Минтруда Антон Котяков, со сле-
дующего года индексация пенсий бу-
дет проходить по одинаковой проце-
дуре как для неработающих, так и для 
занятых граждан.

Большая разница есть между тем, 
что возьмут за базу для индексации, 
и тем, к чему будут прибавлять эту 
сумму. Для расчёта размера прибав-
ки в 2025-м за базу примут пенсию, 
которую можно было бы получать 
с учётом всех пропущенных повыше-
ний — с 2016 по 2024 год. Выглядеть это 
будет так:

— возьмут выплату, которую гражда-
нин получает на конец 2024-го;

— учтут все пропущенные индекса-
ции за годы работы и прибавят их к фак-
тической пенсии — это будет базой для 
расчёта повышения в 2025-м;

— подсчитают сумму увеличения 
от базы, но прибавят её не к самой базе, 
а к фактической пенсии на конец это-
го года.

К примеру, к декабрю 2024-го у рабо-
тающего пенсионера выплата составит 
15 тыс. За время работы гражданин про-
пустил индексацию на 4 тыс. База для 
прибавки составит 19 тыс. Однако по-
вышать будут именно фактическую вы-
плату — 15 тыс.

Так, предположим, в 2025-м плано-
вое увеличение будет на 7% — 1,3 тыс. 
(от услов ных 19 тыс.). Следователь-

но, новый уровень выплаты с февраля 
2025-го составит 16,3 тыс. в месяц.

При этом пропущенную индек-
сацию за 2016–2024 годы в пенсию 
включат, когда гражданин завершит 
трудовую деятельность. То есть, воз-
вращаясь к предыдущему примеру, 
если человек уволится после февраля 
2025-го, он будет получать не 16,3 тыс., 
а уже 19,3 тыс.

На заседании в ГД депутаты пред-
ложили поправки, которые преду-
сматривают учёт индексации сразу 
с 2016-го. Инициативу не поддержали. 
Антон Котяков объяснил это тем, что 
такое решение потребует значитель-
ного финансирования, которое сей-
час не предусмотрено. Он также под-
черкнул: ошибок в перерасчёте не будет.

Всего же индексация в следую-
щие три года потребует 533,5 млрд, 
следует из финансово-экономиче-
ского обоснования к законопроекту. 
В 2025-м — 96,5 млрд, в 2026-м — 177 млрд, 
а в 2027-м — 260 млрд.

По словам вице-премьера Татьяны 
Голиковой, среднее минимальное уве-
личение пенсии работающего предва-
рительно составит 1,3 тыс. рублей.

По данным Соцфонда, на 1 мая в Рос-
сии насчитывалось 7,9 млн работаю-
щих пенсионеров. При этом средний 
размер назначенных им выплат по ста-
рости (на апрель) — 18,2 тыс., тогда как 
у незанятых граждан — 23,4 тыс. То есть 
разница достигает 5,2 тыс.

— С 2025 года прирост размера пен-
сии у работающих и незанятых будет 
примерно одинаковым. Какой именно 
будет величина индексации, пока ска-
зать сложно — это зависит от темпов 
инфляции и увеличения зарплат. Если 
говорить про средний размер начис-
ления двум категориям пенсионеров, 
то разрыв между ними будет постепен-

но сокращаться, — полагает ведущий 
научный сотрудник Центра «ИНСАП» 
ИПЭИ Президентской академии Вик-
тор Ляшок.

У начавших получать пенсию 
в 2024 году и продолжающих работать 
средний размер выплаты должен при-
мерно соответствовать перечислениям 
незанятых граждан и даже превышать 
их за счёт дополнительного трудового 
стажа, добавил эксперт.

Сейчас разрыв между средними 
выплатами по старости в зависимости 
от региона достигает 25%, отметила ве-
дущий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. По её словам, по-
сле возвращения к индексации разница 
будет постепенно сокращаться, но оди-
наковыми пенсии работающих и неза-
нятых станут ещё не скоро.

— По нашим оценкам, после индек-
сации с 1 февраля 2025-го разрыв в пен-
сиях сократится примерно до 19–20%. 
Снижение разницы всего за год будет 
достаточно заметным, но тем не менее 

отставание пенсий работающих от пен-
сий тех, кто уже вышел на заслуженный 
отдых, будет всё-таки довольно суще-
ственным, — добавила она.

По итогам 2025 года разрыв между 
выплатами работающим и неработаю-
щим пенсионерам может сократиться 
до 3 тыс. рублей, оценил доцент кафед-
ры государственных и муниципальных 
финансов РЭУ им. Г.В. Плеханова Артём 
Люкшин.

Общество

Внешние воды
Из-за чего сошёл с рельсов пассажирский поезд в Коми

Станислав Кучушев 

По предварительным данным, сход 
с рельсов девяти вагонов пассажир-

ского поезда Воркута — Новороссийск 
в Коми произошёл из-за подмыва желез-
нодорожного полотна. В составе было 
14 вагонов с 215 пассажирами. В ава-
рии 40 из них пострадали. Экстренные 
службы не могли вовремя оказать лю-
дям помощь из-за бездорожья. К месту 
ЧП вылетели вертолёты, для ликвидации 
последствий создали оперативный штаб. 
По факту происшествия уже возбудили 
уголовное дело о нарушении правил без-
опасности движения и эксплуатации же-
лезнодорожного транспорта. Прокура-
тура проводит проверку.

�� ПОДМЫВ ПОЛОТНА

Вечером 26 июня в Республике Коми 
с рельсов сошёл пассажирский поезд 
Воркута — Новороссийск с 215 пасса-
жирами. Движение на этом участке 
железной дороги остановили, на ме-

сто выдвинулись экстренные службы. 
В пресс-службе администрации му-
ниципального округа Инта сообщили: 
девять вагонов поезда перевернулись 
через несколько минут после того, как 
он отъехал от станции.

— Как мне доложило руководство 
Инты, в поезде находились 215 пасса-
жиров. Пострадавших 20 человек и трое 
в тяжёлом состоянии, — сообщил сразу 
после аварии глава Республики Коми 
Владимир Уйба в своём Telegram-канале.

Он отметил, что прибытие экстрен-
ных служб было затруднено из-за не-
проходимой местности.

— Это лесотундра и болота, туда не-
возможно добраться никакой техни-
кой, — объяснил глава региона.

Для эвакуации пассажиров поез-
да организовали специальный состав 
из пяти вагонов, который проследует 
в город Инту, а на месте всех пострадав-
ших ещё раз осмотрели врачи.

Позже знакомый с ситуацией источ-
ник «Известий» сообщил: число постра-
давших возросло до 40 человек, на месте 

работают бригады врачей. Некоторые 
пассажиры находятся в тяжёлом состо-
янии, для их эвакуации в Интинскую 
горбольницу используют пожарный 
поезд. По данным властей, информа-
ции о погибших в результате ЧП пока 
не поступало.

— Для помощи пострадавшим 
в 20.15 вылетело два санборта Ми-8МТВ 
из Усинска. Сейчас к вылету готовят-
ся санитарные рейсы из Сыктывка-
ра и Ухты, — следует из сообщения 
Telegram-канала минздрава респуб-
лики. — На бортах реанимационные 
бригады и врачи скорой медицинской 
помощи: хирурги, травматологи, реа-
ниматологи.

�� РЖД ОКАЖЕТ ПОМОЩЬ

По данным источника «Известий», 
в Инту дополнительно направлены вер-
толёты с медицинскими бригадами для 
усиления и при необходимости для эва-
куации пострадавших в другие стаци-
онары республики. Кроме того, будут 
организованы телемедицинские кон-
сультации со специалистами федераль-
ных центров. Оказание помощи пасса-
жирам координирует Федеральный 
центр медицины катастроф Минздра-
ва России.

В распоряжении «Известий» также 
есть видеозаписи от пассажиров поезда. 
На них люди помогают друг другу выби-
раться из опрокинутых вагонов.

— Смыло, кошмар. Вот вагон, из кото-
рого мы выбрались, а там ещё вагоны ле-
жат, — рассказал очевидец.

Неравнодушные люди начали нести 
к одному из пунктов временного разме-
щения в Инте воду, еду и тёплые вещи 
для пострадавших. Администрация 
Инты подготовила два пункта времен-
ного размещения людей, куда достави-
ли сухпайки и постельные принадлеж-
ности.

По факту происшествия Следствен-
ный комитет возбудил уголовное дело 
о нарушении правил безопасности дви-
жения и эксплуатации железнодорож-
ного транспорта. На место выехали ру-
ководство отдела по расследованию 
особо важных дел и следователи-кри-
миналисты. Кроме того, Северо-Запад-
ная транспортная прокуратура начала 
проверку после инцидента.

В РЖД сообщили: причиной схода 
состава с рельсов мог стать подмыв же-
лезнодорожного полотна из-за обиль-
ных осадков. Для устранения послед-
ствий ЧП создан штаб под руководством 
генерального директора. Также в РЖД 
заявили, что окажут помощь всем по-
страдавшим.

Компания «СОГАЗ», в которой застра-
хована гражданская ответственность 
перевозчика АО «ФПК», уже сообщила, 
что готова выплатить компенсации по-
страдавшим пассажирам после призна-
ния происшествия страховым случаем 
и получения необходимых документов.

шина пройдёт на барже по реке Алдан, 
а потом — буквально на ощупь — будет 
пробираться по тайге как можно бли-
же к действующей кромке.

Почти десять дней север и северо-
восток региона находились в зоне гро-
зовой активности. Распространению 
огня способствовала тёплая и сухая по-
года, отметили в Авиалесоохране. Там 
ожидают, что в ближайшие дни темпе-
ратура воздуха в этой части республи-
ки понизится и пойдут дожди.

— Погодная передышка продлит-
ся несколько дней. И уже в конце не-
дели ожидается новый приход теп-
ла, за которым последует очередной 
рост пожарной опасности на природ-
ных территориях. Если это будет со-
провождаться грозовой активностью, 
то на данных территориях могут воз-
никнуть новые очаги, — полагают в уч-
реждении.

В Южной Якутии тёплая, местами 
жаркая погода сопровождается ветром 
с порывами до 10–14 м/с. Из-за него воз-
никают верховые очаги, от которых 
горящие части деревьев разлетаются 
в стороны, из-за чего появляются но-
вые возгорания.

В Забайкальском крае лесные пожа-
ры тушат более 900 человек. Там для 
борьбы с крупными труднодоступны-
ми очагами силы наземных служб тоже 
забрасывают с помощью вертолётов. 
Основные работы сконцентрированы 
в северной части региона. Температу-
ра воздуха здесь достигает 30 градусов.

В Якутии в этом году период таяния 
снега прошёл нестандартно, обратил 
внимание Роман Вильфанд. Обычно та-
лый снег попадает в почву и увлажня-
ет её, напомнил он.

— Но в этом году над Якутией в кон-
це апреля — начале мая установился 

хорошо выраженный антициклон. 
В результате снег сошёл очень быстро, 
миновал жидкое состояние и сразу 
перешёл в газообразное, то есть стал 
водяным паром, — рассказал метео-
ролог.

Таким образом, в почву не попало 
достаточного количества влаги. А если 
почва не увлажнена, это способству-
ет возникновению пожаров в течение 
всего сезона. Кроме того, и в течение 
мая-июня в Якутии было мало осадков, 
отметил Роман Вильфанд.

— Это самый пожароопасный реги-
он сейчас. Например, на севере Яку-
тии очень высокие температуры. При 
антициклональном режиме небо ма-
лооблачное, а солнце там сейчас прак-
тически не заходит. Поэтому лучи 
постоянно прогревают поверхность 
и создают условия для пожаров, — до-
бавил эксперт.
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Свыше крыши
A По итогам мая на льгот-

ные программы пришлось 
75% от общего объёма выдач ипоте-
ки — это исторический рекорд, следует 
из предоставленных «Известиям» дан-
ных ОКБ. По сравнению с апрелем доля 
займов с господдержкой выросла на 6 п.п. 
Ещё год назад показатель был лишь 50%.

Всего в мае банки выдали жилищных 
займов на 536 млрд рублей, из которых 
401 млрд пришёлся именно на госпро-
граммы, уточнили в ОКБ.

По сравнению с предыдущим месяцем 
объём выдач вырос на 19%. При этом ко-
личество оформленных ипотечных кре-
дитов увеличивалось более медленными 
темпами — на 16%, следует из данных ОКБ. 
Это объясняется тем, что средний размер 
ссуды стал выше: в мае показатель уве-
личился на 3% и достиг 4,43 млн рублей.

Растёт и средний срок ипотеки. В мае 
он достиг 281 месяца (23 года и 5 меся-
цев), а по льготным займам — 310 меся-
цев (25 лет и 10 месяцев). Представитель 
ОКБ уточнил: это также максимальный 
уровень за всю историю наблюдений.

Массовая безадресная ипотека с го-
споддержкой на новостройки под 8% за-
вершается уже 1 июля — неудивитель-
но, что заёмщики пытаются «запрыгнуть 
в последний вагон» и взять жильё на бо-
лее выгодных условиях, отметила веду-
щий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. Помимо того попу-
лярность госпрограммы растёт на фоне 
высоких ставок по рыночным предложе-
ниям, добавил гендиректор ОКБ Миха-
ил Алексин. Сейчас они достигают 21%.

Высокая доля льготных программ 
в выдачах ипотеки приводит к тому, 
что растёт разрыв цен на новостройки 
и вторичное жильё — по данным Росстата 
на 1 апреля, он составляет 55%, сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе ЦБ. Это 
значит, что, если заёмщик лишится воз-
можности обслуживать долг, он не смо-
жет закрыть кредит, даже продав свою 
квартиру на вторичном рынке.

— Это создаёт риски как для банков, 
так и для заёмщиков, — подчеркнули 
в регуляторе.

Как писали «Известия» в феврале 2024-
го, в Минфине обеспокоены повышени-
ем доли льготных программ в выдачах 
ипотеки. Критерии должны быть такими, 

чтобы показатель не переваливал за 25%, 
говорил источник редакции в ведомстве.

Субсидируемые программы сей-
час — основной механизм поддержки 
ипотечных выдач, заявила ранее зам-
директора департамента финансовой 
политики Минфина РФ Ольга Болтру-
кевич. По её словам, рост их доли в вы-
дачах жилищных займов привёл к дис-
балансу рынка.

Однако радикальное снижение доли 
льготной ипотеки возможно только при 
условиях более низких ставок по рыноч-
ным программам (не более 10–11%), отме-
тил независимый эксперт Андрей Бар-
хота. В оптимистичном сценарии это 
может произойти в первом квартале 
2025 года, но с большей вероятностью — 
только в третьем квартале.

Пока же банки фиксируют повышен-
ный спрос на льготную ипотеку. За не-
полный второй квартал только по про-
грамме на новостройки под 8% Сбер 
подписал в 2,7 раза больше кредит-
ных договоров, чем в первом квартале 
2024 года, сказали в кредитной организа-
ции. В пресс-службе ВТБ уточнили, что 
по итогам июля доля госпрограмм в вы-
дачах жилищных займов составит 84%.

В июне в крымском РНКБ доля льгот-
ных программ достигла 84%, а в ПСБ 
и Абсолют-банке — 90%, сообщили «Из-
вестиям» представители организаций. 
Не исключено, что по итогам месяца 
доля субсидируемых программ превы-
сит 80% во всём банковском секторе, за-
ключила Наталья Мильчакова.

Сохранение значительного объёма 
ипотечных госпрограмм — это фактор 
в пользу разгона инфляции, подчеркну-
ли в пресс-службе Банка России. От доли 
льготных займов в кредитовании зави-
сит эффективность политики ЦБ, поэтому 
в таких условиях потребуется более высо-
кий уровень ключевой ставки для возвра-
щения инфляции к целевому уровню в 4%.

Запустили на тормозах
Дилеры ожидают сокращения авторынка на 8–10%

Владимир Гаврилов, Евгений Грачев

Д илеры ожидают сокращения авто-
рынка на 8–10% после вступления 

в силу 1 июля решения ЦБ по ограниче-
нию автокредитования и повышению 
надбавки к коэффициентам риска. 
По данным ассоциации «Российские 
автомобильные дилеры» (РОАД), став-
ки могут подняться на 1,5–2% и достичь 
на машины с пробегом 22–27%, на но-
вые — 19–24%. Это может привести к сни-
жению выданных автокредитов как ми-
нимум на 10%, полагают представители 
рынка. Банкам станет менее выгодно вы-
давать такие займы клиентам с высоким 
показателем долговой нагрузки, под-
твердили в финансовых организациях.

В ЦБ ещё в апреле выразили обеспо-
коенность слишком высокими темпами 
роста авторынка и автокредитования. 
В первом квартале 2024-го количество 
выданных займов подскочило на 53% 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Эксперты объ-
ясняли это возросшей активностью 
азиатских брендов и адаптацией оте-
чественной промышленности к санк-
ционному давлению.

В итоге в 2023 году рынок пересёк 
планку в 1,3 млн проданных машин, 
но всё ещё был дефицит предложения 
в массовом сегменте, что сказывается 
на цене. Зимой 2023–2024 годов средне-
взвешенная стоимость нового легково-
го автомобиля достигла 2,9–3 млн ру-
блей, что, по данным «Автостата», на 24% 
больше, чем в 2022-м. Рост цен повлёк 
за собой и увеличение общего объёма 
кредитования.

В ЦБ отмечали: на фоне скачка цен 
финансовые организации выдают за-
ймы гражданам с высоким показате-
лем долговой нагрузки (ПДН), то есть 
тем, кто уже тратит более 50% месяч-
ного заработка на выплаты по долгам. 
За первый квартал 2024-го доля таких 
кредитов составила 61%, что грозит 
стрессовыми сценариями для банков-
ского сектора. В результате регулятор 
решил ограничить рост автокредитова-
ния и с 1 июля вводит повышенные над-
бавки к коэффициентам риска для кли-
ентов с высоким ПДН.

Как заявили «Известиям» в пресс-
службе Банка России, увеличение над-
бавок скажется на доступности займов 
и ставках по ним.

— Ожидается, что финансовые орга-
низации станут предоставлять мень-
ше автокредитов заёмщикам с уже до-
статочно высокой долговой нагрузкой. 
К ним мы относим тех, у кого на платежи 
уходит более половины дохода, — рас-
сказали в регуляторе.

По словам вице-президента ассоциа-
ции РОАД Алексея Григорьева, ужесто-
чение требований к заёмщикам и вве-
дение надбавок ЦБ могут критично 

отразиться на продажах транспорт-
ных средств.

— Банки вынуждены поднимать 
ставки. По прогнозам, они увеличатся 
на 1,5–2% на автокредиты для всех кли-
ентов, в том числе и для добросовест-
ных. На машины с пробегом мы ожидаем 
ставки 22–27%, а на новые — 19–24%. Осо-
бенно остро почувствуют такие изме-
нения потенциальные клиенты, плани-
рующие взять заём на б/у автомобиль. 
Сложности также коснутся клиентов 
с предельным показателем долговой на-
грузки, — сказал он «Известиям».

По его словам, для них в скоринговой 
программе (система оценки заёмщика) 
банки установят «стоп» даже на началь-
ной стадии рассмотрения заявки как 
для злостных неплательщиков.

— Соответственно, одобряемость 
у банков сократится. Стоит ожидать 
снижения количества выданных авто-
кредитов как минимум на 10%, — пола-
гает Алексей Григорьев.

Это отразится на прямых продажах 
машин, в том числе и подержанных, счи-
тает руководитель отдела по развитию 

продуктов и услуг ГК «Альфа-Лизинг» 
Максим Давиденко.

— Большинство клиентов банков 
(27%) приобретают при помощи кредита 
иномарки с пробегом. 24% покупают но-
вые автомобили, произведённые в Ки-
тае, а 3% — новые машины, ввезённые 
в Россию по параллельному импорту. 
Количество сделок может уменьшиться 
именно в этих сегментах, — полагает он.

Рост отказов по автокредитам при-
мерно на 10% может привести к сокра-
щению продаж в сопоставимой доле, 
то есть на 8–10%, считает Алексей Гри-
горьев. По данным РОАД, эффект будет 
заметен в третьем квартале 2024 года. 
На динамику рынка влияют и другие 
факторы, в том числе ожидания повы-
шения ЦБ ключевой ставки, отметил он.

«Известия» направили запросы в «Ав-
тоВАЗ» и «Москвич».

Большинство участников рынка 
с вниманием восприняли инициативу 
ЦБ и стараются выработать механиз-
мы адаптации к новым финансовым 
реалиям. Так, заместитель гендирек-
тора по финансовым сервисам ГК «Авто-
дом» и ГК «АвтоСпецЦентр» Жанна Спе-
циальная рассказала «Известиям», что 
они ожидают снижения доли одобре-
ния заявок по кредитам.

По её словам, несколько банков 
на рынке уже использует «динамиче-
скую процентную ставку». При ней нет 
фиксированного тарифа, ставка назна-
чается клиенту индивидуально — после 
заполнения анкеты и скоринга.

— Мы знали об этом нововведении 
уже давно и успели к нему подготовить-
ся, поэтому сильного сокращения про-

даж автомобилей с пробегом постара-
емся избежать, — рассказала она.

Руководитель отдела по развитию 
продуктов и услуг ГК «Альфа-Лизинг» 
Максим Давиденко уточнил: надбавки 
к коэффициентам риска по автокреди-
там для граждан, имеющих показатель 
долговой нагрузки 50–60%, составят 1,7, 
а для клиентов с ПДН выше 80% — 2.

— Банки вырабатывают способы ни-
велировать вероятные риски сокраще-
ния автокредитования. Снизить долго-
вую нагрузку можно за счёт увеличения 
срока займа, чем вполне могут восполь-
зоваться как сами клиенты, так и игро-
ки рынка, предложив специальные 
программы. Это позволит уменьшить 
размер ежемесячного платежа и под-
держать спрос на такие кредиты, — счи-
тает он.

Снижение количества выданных за-
ймов будет наблюдаться до конца года, 
полагает эксперт. Однако он не думает, 
что их количество сократится на про-
гнозируемые 7–10%, потому как банки 
найдут решение для поддержания спро-
са на этот продукт. Период действия 
ограничений на выдачу автокредитов 
гражданам с высоким уровнем долго-
вой нагрузки будет зависеть от коррек-
тировки ключевой ставки ЦБ.

Жёсткий разговор

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Н а следующей неделе в Санкт-
Петербурге пройдёт главное меро-

приятие Центробанка — Финансовый 
конгресс. И уже знакомство с програм-
мой не оставляет сомнений в том, что 
скучно не будет. Скажем, конгресс от-
кроется с пленарной сессии, на которую 
приглашён совершенно неожиданный 
гость. Компанию вполне традицион-
ным спикерам — председателю ЦБ Эль-
вире Набиуллиной, главам крупнейших 
госбанков Герману Грефу и Андрею Ко-
стину — составит Олег Дерипаска, за-
явленный как общественный деятель.

Кто знает, тот понимает, что это 
выглядит, примерно как если бы 
на конференцию физиков позвали 
лирика. Пикантность ситуации за-
ключается в том, что в последние 
пару лет именно Дерипаска прослыл 
главным критиком жёсткой денеж-
но-кредитной политики (ДКП) регу-
лятора. Буквально на прошлой неде-
ле он опубликовал пост в Telegram, 
где в очередной раз призвал Центро-
банк снизить ключевую ставку до 5%, 
чтобы «дать людям жить нормаль-
но уже».

Участники конгресса запасаются, 
как это принято говорить, попкорном 
и готовятся к накалу дискуссионных 
страстей, схватке между представи-
телями противоположных экономи-
ческих мировоззрений. Тем более что 
позиция ЦБ в лице Эльвиры Набиулли-
ной на этот раз, возможно, будет под-
креплена силой мысли и убеждения 
Германа Грефа. Обычно на таких ме-
роприятиях глава Сбера не упускает 
случая уколоть регулятор. Так, в про-
шлом году со сцены Мариинского те-
атра, где проходил тогда конгресс, 
он призвал ЦБ не помогать банкам, 
а не мешать. Весь мир, как извест-
но, — театр, а все мы периодически ак-
тёры. Но в этом году пленарка прой-
дёт в концертном зале «Октябрьский». 
Зрители трепещут и в нетерпении.

Лет восемь назад один из вопросов 
моего интервью с главой Сбера касал-
ся его отношения к позиции группы 
экономистов, которые уверены: уже-
сточение ДКП в ответ на высокую ин-
фляцию — приём в корне ошибочный. 
Напротив, для экономики в кризисные 
периоды (а именно на них обычно при-
ходится усиление инфляции) они при-
зывают к политике смягчения. Проще 
говоря, «разбрасыванию денег с верто-
лёта» за счёт денежной эмиссии.

Услышав вопрос, Герман Греф уди-
вился, задумался, выдержал паузу, 
а потом искренне поинтересовался: 
«Неужели такие есть?»

Потом в ходе общения он постоян-
но возвращался к этой теме, выдавая 
новые умозаключения. И это явно сви-
детельствовало о том, что позиция 
экономистов — сторонников решать 
проблемы за счёт денежной эмиссии 
его чрезвычайно затронула. Расспро-
сил он и о конкретных персоналиях. 
Знаете, почему-то не удивилась, когда 
чуть позже, на завтраке Сбера в рамках 

ПМЭФ, увидела одного из самых ярких 
пропагандистов роста за счёт «верто-
лётных денег», который явно был зван 
для публичной и весьма острой дискус-
сии. Об этом свидетельствовали и эн-
тузиазм Германа Грефа, и некоторая яз-
вительность, с которой он представлял 
этого спикера. Замечу, что «избиения 
младенца» не получилось. Экономист 
держался весьма бойко и в защиту сво-
ей позиции сыпал аргументами.

Конечно, с того момента много 
воды утекло, но и сейчас глава Сбе-
ра, судя по его высказываниям, весьма 
с пониманием относится к действиям 
регулятора по сдерживанию инфля-
ции. Хотя и признаёт, что высокие 
ставки всегда вредят экономическому 
росту. В общем, интрига.

ЦБ, безусловно, решился на инте-
ресный эксперимент с переводом дис-
куссии, состоящей из монологов оппо-
нентов, в диалог. Вероятно, в отличие 
от упомянутого выше экономиста, об-
щественный деятель Олег Дерипа-
ска в качестве дальнобойного орудия 
выдвинет не экономические доводы, 
а эмоции. Впрочем, общеизвестно, что 
приём «доколе» зачастую куда более 
эффективен, чем аргументы, посколь-
ку апеллирует к чувствам, а не к разу-
му, понятен людям, которые не слиш-
ком знакомы с экономическими 
теориями, зато «хотят доллар по 66 ко-
пеек и кредиты под 5% годовых». Ком-
фортную инфляцию они, правда, тоже 
хотели бы. К тому же — и это очень за-
метно — ЦБ всё сложнее отстаивать 
свою жёсткую политику.

Противостояние между сторонни-
ками заливания экономики деньгами 
и контроля над инфляцией — явление 
давнее и постоянное, обостряющееся 
во время кризисных ситуаций. Так, яр-
ким оппонентом ЦБ был в своё время 
глава Минэка Максим Орешкин. Кура-
тор до недавнего времени экономбло-
ка в правительстве Андрей Белоусов 

реже, но тоже высказывался о высоких 
ставках. Например, в прошлом году на-
звал резкий рост ключевой до 16% глав-
ной угрозой для экономики. Да и сей-
час, рассказывают источники, и при 
обновлённом составе кабмина в нём 
прислушиваются к экономистам, ко-
торые уверяют: жёсткая ДКП не влия-
ет на инфляцию, но тормозит развитие. 
Про бизнес, чьим вопиющим гласом 
стал общественный деятель Олег Дери-
паска, вообще излишне говорить.

Период высоких ставок длится уже 
больше года. При этом инфляция про-
должает оставаться не только доста-
точно высокой, но и нестабильной. Так, 
уже в апреле снижение инфляцион-
ного давления, наблюдавшееся с де-
кабря 2023 года, приостановилось, что 
отметил и сам регулятор в резюме 
к решению по ключевой ставке. По по-
следним данным, рост цен в годовом 
выражении составил 8,55%, а в первом 
квартале в среднем этот показатель 

находился на уровне 7,1%. И это, без-
условно, льёт воду на мельницу оппо-
нентов жёсткой ДКП, которой сейчас 
придерживается Центробанк.

Сколько бы представители регу-
лятора ни говорили о старых и новых 
факторах (льготные программы кре-
дитования, осложнение ситуации 
в мировой торговле, изменения, при-
водящие к увеличению госрасходов, 
и прочее), усиливающих проинфляци-
онные риски, всё чаще всплывает пре-
словутое «доколе».

На последнем съезде РСПП 
на многочисленные критические за-
мечания со стороны предпринима-
телей по поводу высокой стоимости 
заёмных средств пришлось отвечать 
даже президенту. Он, надо сказать, 
оказался хорошо информирован 
по этой теме и терпеливо пояснял 
бизнесменам, что на то, чтобы проя-
вились эффекты от высоких ставок, 
нужно больше времени.

Ещё один признак того, что ЦБ 
сложнее стало отстаивать свою 
жёсткую политику, — неожиданное 
решение в июне сохранить ключе-
вую ставку на уровне 16%. На фоне 
вновь подросшей инфляции и уси-
ления рисков роста цен аналитики 
были уверены, что регулятор пойдёт 
на подъём, по крайней мере до 17%. 
А банки и вовсе заранее начали 
предлагать более высокую обещан-
ную доходность вплоть до 20% го-
довых.

Действительно, в резюме указы-
вается, что часть участников обсуж-
дения выступали за новый уровень 
ключевой 17–18%. Но победила пози-
ция с очень размытой аргументаци-
ей, что многие факторы, повлиявшие 
на рост цен, были фрагментарными 
и нужно посмотреть, как в дальней-
шем будет развиваться ситуация. 
Скажем, Центробанк ждёт позитив-
ных изменений в вопросе инфляции 
после окончания льготной ипотеч-
ной программы под 8%.

Но, на мой взгляд, сохранение 
ставки на уровне 16% выглядит сво-
его рода компромиссом, дабы не на-
гнетать критичные настроения в от-
ношении жёсткой ДКП, которая, как 
считают многие, пользы не приносит, 
а вред экономическому росту причи-
няет. Это видно и по изменениям ин-
фляционных ожиданий населения, 
особенно долгосрочных. Если в на-
чале года граждане с большим опти-
мизмом смотрели на уровень темпа 
роста цен, то сейчас пошёл обрат-
ный процесс. Так, в июне этого года 
возросли ожидания на пятилетнюю 
перспективу. А это, в свою очередь, 
оказывает дополнительное давле-
ние на инфляционные процессы, по-
скольку если люди предполагают, 
что цены будут расти, то они склонны 
меньше сберегать и больше тратить.

Как ни странно, но полагаю, что 
в борьбе с инфляцией у ЦБ появил-
ся новый сторонник — Андрей Бе-
лоусов, который на посту министра 
обороны намерен увеличивать эф-
фективность расходов в ВПК, что 
должно позитивно сказаться на бюд-
жете. Также в его задачу входит пе-
ренос опыта и технологий из оборон-
ки в гражданское производство, что 
в теории должно обернуться повы-
шением производительности, а зна-
чит сокращением зависимости 
от дефицита на рынке труда и уве-
личением предложения, что сей-
час выступает одним из важнейших 
факторов, поддерживающих напря-
жённость с инфляцией.

Приобретёт ли регулятор ново-
го сторонника в лице общественно-
го деятеля Олега Дерипаски после 
дискуссии на Финансовом конгрес-
се? Сомневаюсь. Уверена, что обще-
ние будет жарким и ярким. Так что, 
и правда, готовим попкорн и наряды 
для посещения Большого концертно-
го зала «Октябрьский».
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Свободен в слове
Как из Джулиана Ассанжа делали киногероя

Юлия Фролова, Иван Дубровин, 
Анастасия Костина

Д жулиан Ассанж — один из главных 
героев современной массовой куль-

туры, на основе его истории и биогра-
фии сформировано несколько ярких ми-
фов, которые лучше всего закреплены 
в кинематографе. Основателя WikiLeaks 
освободили из-под стражи 25 июня, жур-
налист покинул тюрьму в Лондоне, про-
ведя там 1901 день, а до этого семь лет 
укрывался в посольстве Эквадора в Лон-
доне. В глазах недоброжелателей Ас-
санж — циничный авантюрист, шпион 
и предатель, который заслужил свою 
участь. Для почитателей — это отваж-
ный борец за свободу журналистики. Его 
почитали и разоблачали, а он, находясь 
в изоляции, становился новым мифом — 
мучеником, против которого ополчился 
весь Запад, но который выстоял, одер-
жал победу и в итоге вышел на свободу. 
«Известия» изучили, как менялся образ 
одиозного журналиста в кино.

�� РАЗДЕЛЯЙ ДА ВЛАСТВУЙ

Фильмов о феномене Джулиана Ассан-
жа и WikiLeaks насчитывается с десяток. 
Самый известный — «Пятая власть», вы-
шедший в 2013 году. Это игровой фильм 
с Бенедиктом Камбербэтчем с плати-
новыми локонами и австралийским ак-
центом. Претензий к фильму было нема-
ло: режиссёр Билл Кондон, известный 
по заключительным частям саги «Су-
мерки» и игровой адаптации «Краса-
вицы и чудовища», снял стерильный 
полный метр, который по накалу даже 
близко не подошёл, например, к «Со-
циальной сети» Дэвида Финчера. Тот 
тремя годами ранее приоткрыл шкаф 
скелетов другого революционного пер-
сонажа — Марка Цукерберга.

Историю Ассанжа и WikiLeaks Кон-
дон превратил в высокотехнологичный 
политический триллер, но настолько 
упростил его содержание, что понять 
уникальность главного героя и его тво-
рения почти не удаётся. Центральное 
противостояние — разные взгляды 
на WikiLeaks Ассанжа и его теперь уже 
бывшего соратника Даниэля Домшай-
та-Берга (в фильме его сыграл Даниэль 
Брюль). В основу сценария частично лег-
ла книга последнего «WikiLeaks изну-
три». То, что студия DreamWorks симпа-
тизирует Бергу, видно невооружённым 
глазом. В фильме он изображён благоде-
телем, пытающимся защитить инфор-
маторов WikiLeaks, а Ассанж противопо-
ставлен ему как агрессивный и местами 
безрассудный лидер, в глазах которо-
го при малейшем поводе мелькает пре-
зрение. В попытке не романтизировать 
Ассанжа до уровня Данко с горящим 
сердцем, но и не превратить его в гро-

тескного монстра Кондон сделал его фа-
натичным занудой.

По словам реального Ассанжа, про-
дюсеры DreamWorks не обращались 
к нему или в WikiLeaks за консультаци-
ей по поводу фильма, а просто решили 
его демонизировать. Ассанж просил 
Камбербэтча отказаться от съёмок — 
за восемь месяцев до мировой пре-
мьеры на сайте WikiLeaks появилось 
подтверждающее этот факт письмо. Ас-
санж назвал «Пятую власть» пропаган-
дой, которая «похоронит хороших лю-
дей, борющихся за правое дело», а также 
исказит правду о событиях в тот мо-
мент, когда человечество больше все-
го в ней нуждается. 
По мнению журна-
листа, создате-
ли картины на-
меренно очернили 
его образ в пользу 
«коррумпированно-
го и опасного государ-
ства». Критике подвер-
глась и книга «WikiLeaks 
изнутри» — Ассанж назвал 
её токсичной и предвзятой.

«Я верю, что ты хороший 
человек, но не уверен, что могу 
назвать хорошим этот фильм, — 
говорится в письме Камбербэт-
чу. — Мне кажется, это будет крайне 
негативный опыт в отношении меня 
и людей, которые мне небезразлич-
ны... Твои навыки играют на руку лю-
дям, которые хотят уничтожить меня 
и WikiLeaks».

Сам британский актёр в интервью 
на Reddit AMA согласился, что на ранних 
стадиях сценария Ассанж действитель-
но представлен антагонистом. При этом 
от съёмок в «Пятой власти» Камбербэтч 
не отказался, поскольку захотел напом-
нить зрителям, что Джулиан Ассанж — 
это не просто «странный седовласый 
чувак из Австралии, разыскива-
емый в Швеции и прячущий-
ся в посольстве за магазином 
Harrods. Это настоящая сила, 
с которой нужно считаться».

�� КТО НЕ РИСКУЕТ,  
ТОТ НЕ ЛОРА  
ПОЙТРАС

На этом фоне по-настоящему интим-
ным выглядит документальное досье 
на основателя WikiLeaks американ-
ской журналистки Лоры Пойтрас. Лау-
реат премии «Оскар» сделала себе имя 
благодаря фильму «Citizenfour: Прав-
да Сноу дена». Посвящённый Ассанжу 
«Риск» в каком-то смысле можно счи-
тать услов ным дополнением к лен-
те о Сноудене, правда, между героями 
Пойтрас различий больше, чем сходства 
(первый — принципиальный идеа лист, 

второй — эгоист с комплексом Бога). 
И всё же обе картины поражают уров-
нями доступа к телу.

— Очевидно, что этот человек, как Эд-
вард Сноуден и другие американские 
информаторы до него, нанёс ущерб 
интересам Соединённых Штатов. 
Но в то же время эти люди очень важ-
ны для остального мира, потому что они 
помогают нам понять, как США злоупо-
требляют своей властью. Эти злоупо-
требления вызывают огромную трево-
гу как у жителей Соединённых Штатов, 
так и у всего остального мира, — сказал 
«Известиям» французский политолог 
и глава аналитического центра CF2R 
Эрик Денесе.

Работа над «Риском» длилась шесть 
лет, Пойтрас запечатлела героя почти 
на всех стадиях его судебных пресле-
дований, а значительная часть уделена 
делу о сексуальных домогательствах. 
В 2010 году, когда начались съёмки, Ас-
санж укрывался в загородном доме 
в Норфолке — к этому времени WikiLeaks 
уже раскрыла сотни секретных доку-
ментов о войне США в Ираке, а амери-
канские спецслужбы, вероятно, жа-

ждали крови его основателя. В 2017-м, 
когда расследование Пойтрас добралось 
до проката, Ассанж уже пять лет нахо-
дился буквально на осадном положе-
нии в посольстве Эквадора в Лондоне.

— История с WikiLeaks помогла мно-
гим убедиться в том, что правительства, 
особенно демократические, скрытны 
в своих действиях и многое утаивают 
от общественности. Это усилило общее 
чувство подозрительности и сомне-
ния в том, где правда и прозрачность, 
и, скорее всего, в каком-то смысле спо-
собствовало распространению тео-
рий заговора и концепции категориза-
ции разногласий с помощью обвинений 
в фейковых новостях. Для многих это 
стало одним из факторов, усиливших 
скептическое отношение к системам 
безопасности и репутации руководства 
США, — отметил в беседе с «Извести-
ями» профессор Университета Уэйна 
в Детройте Саид Хан.

Но если в фильме о Сноудене журна-
листка сконцентрировалась на ценно-
сти того, что тот совершил, то в «Риске» 
прослеживаются метаморфозы портре-
та Ассанжа в зависимости от того, как 
менялось мнение о нём самой Пойтрас. 
В какой-то момент восхищение затме-
вается отвращением, и режиссёр начи-
нает критиковать своего героя. Зритель 
видит Ассанжа — принципиального 
журналиста, стремящегося разобла-
чить тайные институты; пафосного Ас-
санжа, высокомерно разговаривающего 
по телефону с Хиллари Клинтон; затем 
Ассанжа-параноика, тщеславного до аб-

сурда. В одной из сцен со своим 
адвокатом он легкомыслен-

но, но пренебрежительно 
высказывается о шведках, 
обвинивших его в сексу-
альном насилии. А затем 
просит не публиковать 
этот отрывок. Пойтрас 
обещала, что покажет 
фильм Ассанжу перед 
премьерой, но сло-
во нарушила, а сцену 
с адвокатом оставила. 
Итогом стал порт рет, 
герой которого его 
возненавидел.

Культура

«МАЙЯ ПЛИСЕЦКАЯ.  
ПЯТЬ ДНЕЙ С ЛЕГЕНДОЙ»

Вадим Верник
О великой Майе Плисецкой написа-
но и сказано немало. Но особенно по-
сле её ухода из жизни каждое сви-
детельство, к тому же содержащее 
много прямой речи, тем более ценно.

Книга «Майя Плисецкая. Пять 
дней с легендой» выросла из доку-
ментального фильма о танцовщице. 
В 1996 году Вадим Верник пять дней 
снимал Майю Михайловну в фин-
ском городке Миккели, где у той была 
очередная премьера. Журналист об-
щался со своей героиней, наблюдал 
её работу на сцене и в репетицион-
ном зале, ходил с ней на шопинг.

В итоговый монтаж, разумеется, 
вошли далеко не все из записанных 
бесед. Но более четверти века спу-
стя оказалось, что исходные кассеты 
уцелели, — тогда-то Верник и решил 
представить их в текстовом виде, 
дополнив своими воспоминаниями 
о тех пяти днях, а также размышле-
ниями о творчестве и личности Пли-
сецкой. Ещё один слой повествова-
ния — реплики коллег и близких 
Плисецкой, взгляд на неё со сторо-
ны. Что-то было записано тогда же, 
для того фильма, что-то появилось 
постфактум.

Результат получился увлекатель-
ным, душевным и лаконичным. По-
следнее — одновременно и плюс, 

и минус: за два-три часа книга про-
глатывается целиком, тем более что 
немалую её часть составляют фото-
графии разных лет. Зато снимки эти 
подчас красноречивее слов, так что 
издание заслуживает места в домаш-
ней библиотеке, а не только на мо-
бильном устройстве в электронной 
версии.

АНДРЕЙ ПЛАТОНОВ.  
«“...Я ПРОЖИЛ ЖИЗНЬ”.  
ПИСЬМА. 1920–1950 ГГ.»

Сост. Наталья Корниенко
Эпистолярное наследие великих пи-
сателей зачастую оказывается не ме-
нее интересным чтением, чем их про-
изведения. Платонов — тому пример. 
Его жизнь, полная драм и невзгод, 
сама как роман. Деятельность в ка-
честве электроинженера и мелиора-
тора, успешный старт литературной 
карьеры, которая едва не прекрати-
лась в 1931-м, после критики от са-
мого Сталина, арест 15-летнего сына 
в 1938-м, работа военкором на протя-
жении всей Великой Отечественной. 
А ещё — любовь к Марии Кашинце-
вой, которую Платонов пронёс через 
всю жизнь. Все эти сюжеты в подроб-
ностях разворачиваются в письмах. 
И вместе с тем это объёмная (пусть 
и предельно субъективная) карти-
на эпохи.

Разумеется, переписка Платоно-
ва печатается не впервые — это уже 

третье издание. Однако по сравне-
нию с предыдущими оно дополнено 
ранее не публиковавшимися пись-
мами.

В целом перед нами образцовый 
научный том: объём свыше 700 стра-
ниц, подробные комментарии и атри-
буция ко всем документам, а ещё — 
огромная вступительная статья 
Натальи Корниенко (фактически 
мини-книга) и «Однажды любившие» 
(повесть в письмах) самого Платоно-
ва в качестве приложения.

«ТЕЛО: У КАЖДОГО СВОЁ»

Сост. Вероника Дмитриева
Предложить совершенно разным пи-
сателям создать небольшие расска-
зы или эссе на какую-то одну, сколь 
угодно абстрактную или конкрет-
ную тему, а потом объединить по-
лучившееся под одной обложкой — 
излюбленный ход литературных 
издательств, причём уже не первый 
век. Но если это по-прежнему рабо-
тает и даёт такие художественные 
плоды, то почему бы и нет?

Пример тому — сборник «Тело: 
у каждого своё», на страницах ко-
торого заочно встретились Евгений 
Водолазкин, Дмитрий Воденников, 
Сергей Шаргунов, Алексей Варла-
мов, Татьяна Толстая и много-мно-
го кто ещё. В общей сложности свои 
высказывания на эту вроде бы наро-
чито физиологическую тему пред-

ставили 38 авторов, среди которых 
есть и представители смежных сфер, 
например драматург Николай Коля-
да, режиссёры Алексей Федорченко 
и Арсений Гончуков. А в качестве ве-
сомого «постскриптума» (по объёму 
он существенно больше всех осталь-
ных работ) выступает рассказ сцена-
риста Фридриха Горенштейна, напи-
санный ещё в 1960-х, но отвергнутый 
журналами и только в начале 1990-х 
обнаруженный в своём архиве со-
трудницей «Нового мира», которая 
его и напечатала с разрешения ав-
тора. Теперь же, через 22 года после 
смерти Горенштейна, этот текст об-
рёл книжное «тело».

Что же объединяет миниатюры 
столь непохожих фигур, представ-
ляющих к тому же совсем разные по-
коления? Напрашивающийся ответ 
«тема телесности» будет верен лишь 
отчасти. Всё дело в том, что многим 
из них (если не большинству) инте-
реснее, конечно, не физическое, а ме-
тафизическое. Не тело как таковое, 
а то, что внутри него, будь то мысль, 
память или любовь.

«ФИЛЬМЫ ХУДОЖНИКОВ»

Дэвид Кертис
Книга британского киноведа Дэви-
да Кертиса, успевшего выучить це-
лую плеяду кинематографистов 
(в их числе — режиссёр Стив Макку-
ин, написавший предисловие), посвя-

щена той части экранного наследия, 
которая связана в большей степени 
с арт-сферой: это видеоэксперимен-
ты таких мэтров, как Сальвадор Дали, 
Энди Уорхол, Фернан Леже и многие 
другие.

Проще говоря, Кертис иссле-
дует традицию видео-арта с само-
го её зарождения и вплоть до кон-
ца XX века. Впрочем, его текст — это 
не хронологическое повествование 
или расширенная энциклопедиче-
ская статья, а скорее объёмное эссе, 
где автор свободно перескакивает 
от одних персоналий к другим, не-
которые из них вовсе не рассматри-
вает (скажем, Мэтью Барни), других 
же затрагивает бегло, «по касатель-
ной», но зато включает в повествова-
ние произведения вполне традици-
онной киноиндустрии — например, 
работы Сергея Эйзенштейна и Дзи-
ги Вертова, показывая, как происхо-
дило взаимовлияние между вроде 
бы столь разными мирами.

В общем, это увлекательное 
и изобилующее тонкими наблюде-
ниями размышление о том пути, ко-
торый прошёл (и продолжает идти) 
жанр художественного видео, вдо-
бавок богато иллюстрированное 
кадрами из упомянутых работ. 
Но грань между объективностью 
и субъективностью автора здесь 
подчас весьма тонка.

Сергей Уваров

«Мой любимый чемпион» (6+)
Режиссёр: Александр Данилов. В ролях: Василиса 
Коростышевская, Екатерина Вилкова, Егор Бероев, 
Илья Любимов, Людмила Артемьева.
Фильм о 13-летней девочке и её лучшем друге — 
коне Джонатане. Сашу не понимают ни однокласс-
ники, ни мама. Только конь может разделить с ней 
её радости, потери и надежды. Он напоминает де-
вочке об отце и является обузой для семьи. И толь-
ко бабушка готова на любые безрассудства, чтобы 
поддержать Сашу в стремлении сохранить лошадь. 
Для этого юной спортсменке и Джонатану пред-
стоит пройти долгий путь, ведущий к большим по-
бедам и новым открытиям.

С 27 июня  в прокате

«О том, как Сергей Сергеевич 
прославиться хотел» (16+)
Режиссёр: Борис Мильграм. 
Музыкальная комедия по мотивам пьесы Николая 
Коляды. Амбициозный музыкант Сергей Сергеевич 
руководит вокальным ансамблем «Наитие» при ДК и 
грезит о всемирной популярности. Он решает поко-
рять «Евровидение». У Сергея Сергеевича в арсенале 
пять энергичных и талантливых вокалисток. Правда, 
младшей из них 70 лет, а старшей — 90. Зато каждая 
обладает харизмой, которой невозможно сопротив-
ляться, а значит — успех обеспечен. Осталось только 
написать хит, найти деньги и выбрать солистку, ко-
торой, кстати, вполне может стать и сексапильная 
секретарша директора ДК Роза Николаевна...

2, 3 июля, 19.30 Театр Вахтангова, Новая сцена

«Сирена и Виктория» (16+)
Режиссёр: Нина Чусова. 
Комедия. Сирена — успешная предпринимательни-
ца. Виктория — скромный педагог, натура тонкая 
и изысканная. Они познакомились, когда Сирена 
решила выучить английский язык. Виктория стала 
её преподавателем. Но в один прекрасный день от 
неё уходит муж. Бойкая Сирена советует ей найти 
другого спутника жизни. В один из вечеров девуш-
ка приглашает мужчину по вызову. Он обещает ис-
полнить все тайные желания дам. И тут начинает-
ся самое интересное...

1 июля, 19.00 Театр «Русская песня»

«Моральный кодекс» (12+)
В этом году коллектив отмечает 35-летие, и вы-
ступление на легендарной площадке ВДНХ станет 
первым в череде праздничных событий. Команда 
и её солист Сергей Мазаев обладают безупреч-
ным вкусом и высочайшим музыкальным профес-
сионализмом. Большой летний концерт группы 
«Моральный кодекс» получил название «Все хиты 
за 35». В программе прозвучат «Я выбираю тебя», 
«Первый снег», «Где ты» и другие, а также песни, 
которые музыканты вернули в свою программу 
относительно недавно после долгого перерыва, — 
«Meane Liebe», «Любовь моя» и «С тобою рядом». 
Планируется и исполнение песен последних лет — 
«Ты же знаешь», «Солнце на стенах домов» и «Мы 
приходим из темноты».

29 июня, 20.00 Зелёный театр ВДНХ

«Расцветшая зима. Тонино Гуэрра  
и моя итальянская улица» (6+)
Выставка художника и режиссёра Александра 
Бруньковского. В экспозиции представлены эски-
зы к новому анимационному фильму «Расцветшая 
зима» по новелле Тонино Гуэрры, живописные 
и графические работы, созданные художником в 
разные годы и связанные темой Италии в его твор-
честве. Также можно будет увидеть работы Тонино 
Гуэрры, с которым автора связывало десятилетие 
дружбы, ученичества и сотрудничества.
В дни работы выставки состоятся показы двух до-
кументальных фильмов Александра Бруньковско-
го — «Женитьба по-итальянски» и «Тонино. Я не вспо-
минаю». Будет представлена книга графической 
версии фильма, пройдут творческие встречи автора 
со зрителями, чтение его новелл об Италии и Тони-
но, а также тематические музыкальные программы.

До 28 июля  в галерее Фонда Андрея Чеглакова

«Наше Кино», live.mts.ru, «МГАТ “Русская песня”», ВДНХ, Andrey Cheglakov Foundation

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»
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Шахматы со звёздами
Десять ведущих гроссмейстеров сыграют в Москве

Тимур Ганеев  

В Москве стартует международ-
ный турнир по быстрым шахматам 

«Шахматные звёзды 4.0». Он пройдёт 
с 27 июня по 2 июля и в четвёртый раз со-
берёт на одной площадке элиту миро-
вых шахмат. В строю по-прежнему об-
ладатели Кубка мира Сергей Карякин 
и Теймур Раджабов; чемпионы Европы 
Владислав Артемьев и Евгений Томашев-
ский; три сильнейшие российские шахма-
тистки Александра Горячкина, Екатерина 
Лагно и Валентина Гунина (последняя — 
действующая чемпионка мира по блицу); 
один из самых ярких представителей но-
вого поколения мировых талантов ин-
диец Раунак Садхвани и набравший от-
личную форму в этом году иранец Амин 
Табатабаи (победитель «Аэрофлот Опен» 
ворвался в топ-30). Отдельного представ-
ления заслуживает 14-я чемпионка мира 
и многолетний лидер женского классиче-
ского рейтинга Хоу Ифань.

Как и в декабре 2023 года, гроссмей-
стеры сразятся за внушительный при-
зовой фонд в размере 15 млн рублей. 
Соревнования пройдут по рапиду (27–
29 июня) и блицу (1 и 2 июля). Органи-
заторы будут суммировать результаты 
обоих стартов. Например, победителем 
второго турнира «Шахматные звёзды» 
(прошёл в январе 2023-го) стал Карякин, 
занявший два вторых места. На один 
балл от него отстал Александр Гри-
щук (четвёртое место в рапиде и пер-
вое в блице). Третий — Раунак Садхва-
ни (первое и пятое). Столько же очков 
набрал Артемьев (два третьих места), 
но результат в быстрых шахматах всег-
да оценивается выше, чем в блице.

В этот раз у Карякина есть большая 
мотивация отыграться за неудачный ре-
зультат на «Шахматных звёздах 3.0». Пол-
года назад Сергей занял только седьмое 
место из десяти (особенно слабо россий-
ский гроссмейстер выглядел в турнире 
по рапиду). Впрочем, если титулован-
ный шахматист вновь окажется далеко 
от борьбы за топ-3, вряд ли это станет для 

кого-то удивлением. В последнее вре-
мя Сергей редко садится за шахматную 
доску в официальных партиях и больше 
сосредоточен на общественной работе. 
Впрочем, для «Шахматных звёзд» участ-
ник матча на первенство мира-2016 всег-
да делает исключение.

Основным же фаворитом стоит счи-
тать Владислава Артемьева, который вы-
игрывал первый и третий турниры «Шах-
матные звёзды». Россиянин очень силён 
в быстром контроле, особенно в блице. 
В декабре 2023-го Влад завоевал брон-
зу на ЧМ-2023, уступив только Магнусу 
Карлсену и своему соотечественнику Да-
ниилу Дубову. Также стоит выделить по-
луфиналиста чемпионата мира-2004 Тей-
мура Раджабова и Раунака Садхвани. 
Представитель Индии выиграл турнир 
по рапиду во второй версии «Шахматных 
звёзд» и блицу в «Шахматных звёздах 3.0».

Большая загадка, что сможет по-
казать Амин Табатабаи. Иранец си-
лён в классическом контроле, но в ра-
пид и блиц играет очень редко. Евгений 
Томашевский, который сейчас боль-
ше занимается тренерской работой, 
смог удивить на прошлых «Шахматных 
звёздах». Двукратный чемпион России 
стал третьим в быстрых шахматах и за-
нял четвёртую строчку в общем зачёте. 
Не исключено, что в этот раз Евгений по-
старается забраться в топ-3.

Впервые на «Шахматных звёздах» сы-
грают сразу четыре представительницы 
прекрасного пола. Хоу Ифань в послед-
нее время очень редко выступает на офи-
циальных турнирах, так что за партиями 
китаянки в Москве будет следить весь 
шахматный мир. Она очень сильна в бы-

стрых шахматах (занимает второе место 
в рапид-рейтинге), где вполне может на-
вязать конкуренцию мужчинам.

Очень интересно понаблюдать за ду-
элью Валентины Гуниной и Екатерины 
Лагно, которых смело можно назвать са-
мыми титулованными шахматистками 
в быстром контроле. У Лагно три побе-
ды на ЧМ по блицу, у Гуниной — два зо-
лота, два серебра и одна бронза. На Играх 
БРИКС сильнее была Екатерина. Посмо-
трим, как будет на этот раз.

— Состав участников очень крутой, 
сыграть будет интересно со всеми, — 
поделилась с «Известиями» Валентина 
Гунина. — Я всегда мечтала поучаство-
вать в «Шахматных звёздах», но про-
биться в эту десятку гроссмейстеров 
было нереально. Рада, что после побе-
ды на ЧМ-2023 в Самарканде получила 
такое приглашение от организаторов. 
Мотивации у меня очень много, но ни-
чего не могу обещать своим поклон-
никам. Из-за приёма препаратов мне 
не хватает стабильности (спортсменка 
болеет тяжёлым системным аутоиммун-
ным заболеванием: в прошлом году вра-
чи подтвердили ей диагноз волчанка. — 
«Известия»). Я могу обыграть сильного 
соперника, но уже в следующей партии 
допустить серьёзный зевок. Это исклю-
чительно баги из-за болезни. Так что за-
ранее извиняюсь, если буду играть ниже 
своего уровня.

Что касается Горячкиной, Александра 
впервые сыграет после поездки на тур-
нир претенденток в Торонто. Стоит на-
деяться, что она отошла от этой неудачи 
и покажет свою лучшую игру.

Комментатором турнира выступит 
гроссмейстер, популяризатор игры 
Сергей Шипов. Параллельно с титуло-
ванными гроссмейстерами на той же 
площадке сойдутся 100 самых талант-
ливых шахматистов страны (отбороч-
ные этапы проходили в Москве, Сочи 
и Санкт-Петербурге). Дети параллель-
но с гроссмейстерами определят 24 по-
бедителей в четырёх возрастных кате-
гориях (до 9, 11, 13 и 17 лет).

«Без российских гимнастов  
мировой уровень просел»
Четырёхкратный олимпийский чемпион Алексей Немов — об организации соревнований в Казани,  
золоте молодых атлетов и советской тренерской школе

Алексей Фомин 

С егодняшняя спортивная гимнасти-
ка живёт за счёт школы Советского 

Сою за, и мировой уровень в этом виде 
заметно просел без участия россий-
ских гимнастов, уверен четырёхкратный 
олимпийский чемпион Алексей Немов. 
В интервью «Известиям» вице-прези-
дент Федерации спортивной гимна-
стики России оценил прошедшие Игры 
БРИКС,  прокомментировал 
скандал с невключением 
в состав команды чемпио-
на России в упражнени-
ях на кольцах Ильи Заи-
ки, поделился мнением 
об иностранных участни-
ках и перспективах рос-
сийской молодёжи.

Как оцените уровень соревнований 
у гимнастов на Играх БРИКС в Казани?

Практически весь основной со-
став нашей страны выступал на этих 
соревнованиях. Выступили достой-
но. И порадовала организация самих 
Игр. Впрочем, изначально не сомне-
вался, что это будет самый высокий 
уровень, поскольку в Казани уже про-
водились и Универсиада, и чемпиона-
ты мира по различным видам спорта.  

С чем связываете то, что такие звёз-
ды, как Нагорный, Мельникова, 
Далалоян, далеко не везде взяли 
золото, а некоторые олимпийские 
чемпионы, как Белявский, вообще 
без медалей остались?

Ребята всё-таки не на Олим-
пийские игры приехали. Они по-

нимают, что такое чемпионат мира 
и Олимпийские игры. Всё зависело 

от качества их подготовки — мо-
жет быть, они не столько вре-

мени уделяли ей перед Игра-
ми БРИКС... Но думаю, что 
в принципе все выступили 
хорошо. Понятно, что неко-

торые были не в самой луч-
шей форме, но тем не менее 

показали хороший уровень... 

Как оцените молодых гимнастов, ко-
торые отобрали часть золотых меда-
лей у чемпионов последней Олимпи-
ады в Токио?

Хорошо, что мы растём над со-
бой, когда появляются новые звёзды. 
Очень понравилось выступление Да-
ниела Маринова, взявшего три золо-
та на Играх БРИКС, в том числе в лич-
ном многоборье. 

Отмечу Серёжу Найдина — золо-
то на перекладине. Также у девчонок 
здорово выступили Лейла Васильева, 
в первую очередь в личном многобо-
рье, и победившая в опорном прыжке 
Аня Калмыкова. 

Ангелина Мельникова сказала, что 
её время и время других наших звёзд 
Олимпиады в Токио уходит. Не ранова-
то она делает такие выводы?

Думаю, это внутреннее ощущение 
спортсмена, и к нему однозначно надо 
прислушиваться: если она об этом го-
ворит, значит, чувствует, что уже вре-
мя уходит. Мы же не вечные, тем более 
в женской спортивной гимнастике всё 
быстротечно, поэтому всему своё время.

Во времена, когда выступали вы и Хор-
кина, всё было не так быстротечно.

Да, у нас было три цикла — три Олим-
пиады мы прошли. Хотя и современные 
наши гимнасты выступают долго. Де-
нис Аблязин и Давид Белявский по три 
Олимпиады прошли, Никита Нагорный 
и Артур Далалоян — по две. Ещё и в Па-
риже в этом году могли бы выступить, 
получив туда допуск. Как и для Анге-
лины Мельниковой, это была бы третья 
Олимпиада. Так что все они уже доста-
точно давно выступают. Поэтому все-
му своё время. 

Тренер действующего чемпиона Рос-
сии в упражнениях на кольцах Ильи 
Заики Валентин Суходольский жёстко 
раскритиковал тренеров сборной за то, 
что включили в состав на Игры БРИКС 
не Илью, а Давида Белявского. Заика 
в итоге выступил вне конкурса, получил 
наивысший балл, но остался без золота.

Команду определяет тренерский 
штаб. И выбирает её в отборочных со-
ревнованиях. Кто здесь уже оказался, 
тот и представляет страну. Но у нас есть 
золото в большинстве дисциплин. Глав-
ная задача выполнена, а уж внутренние 
расследования — другое дело.

Иностранные спортсмены на Играх 
БРИКС впечатлили?

Неплохой турок (Юнус Эмре Гюндог-
ду. — «Известия») был, который показал 
себя на кольцах и выиграл. И мне понра-
вился монгол на турничке (Энхтувшин 
Дамдиндорж. — «Известия») — парень 
очень неплохо висит и заслуженно 
третьим стал. Конечно, хотелось, что-
бы уровень турнира на этих Играх был 
чуть повыше. Но мы первый раз прово-
дили в таком формате соревнования.

Может быть, нам своих тренеров по-
слать работать с гимнастами стран 
БРИКС, чтобы в будущем усилить кон-
куренцию на этих играх?

Вот сейчас все гости Игр БРИКС 
разъехались назад по своим странам. 
Скоро разойдётся реакция на эти сорев-
нования. И мы посмотрим, какие будут 
отзывы, что будут говорить СМИ в тех 
странах, представители которых при-
ехали в Казань. Проанализируем эти 
отзывы от наших друзей и гостей. Тог-
да будем совместно с ними определять, 
как это всё будет выглядеть в будущем. 
Самое главное, что мы создаём объеди-

няющую атмосферу. Конечно же, это 
не альтернатива чемпионату Европы 
или мира, но всё-таки это некая между-
народная составляющая, которая даёт 
возможность и шанс поучаствовать на-
шим спортсменам не только в чемпио-
нате и Кубке России. Мне, кстати, эти со-
ревнования БРИКС напоминают Игры 
доброй воли, в которых я в своё время 
принимал участие. Это прикольно!

Тогда всё-таки и американцы участвова-
ли, потому что это был их проект.

Да-да, всё верно. Они приезжа-
ли, была альтернатива Олимпийским 
играм. И мы сегодня сделали такой фор-
мат, пусть и без них. Мне кажется, что 
формат хороший, но поживём — увидим. 
Что касается вашего вопроса насчёт 
отправления наших тренеров... Я вам 
больше скажу — сегодняшняя спортив-
ная гимнастика живёт за счёт школы 
Советского Союза, потому что после 
распада СССР в 1991 году более 1,5 тыс. 
тренеров уехали за границу. Они рас-
плодились по всему миру, и сегодня все 
работают по стандарту советской шко-
лы гимнастики. Ничего нового не при-
думали, просто адаптировали: япон-
цы под себя, китайцы под себя, разные 
другие страны тоже. А в целом это наша 
великая школа советской гимнастики, 
на которой мы сегодня имеем действу-
ющих олимпийских чемпионов. Точно 
так же, как в своё время и из Румынии, 
другой бывшей соцстраны со школой, 
похожей на нашу, много тренеров уеха-
ли в США. Целый поток туда двинулся. 
Поэтому там и результаты есть.

Насколько вам в последние два года 
интересно смотреть чемпионаты мира 
и Европы по спортивной гимнастике?

Стараюсь смотреть, но, когда наши 
участвуют. Тем не менее кое-что ви-
дел без наших. И, конечно, хочется смо-
треть, когда есть борьба, когда ты ви-
дишь достойную гимнастику. А без 
российских гимнастов уровень всё-
таки просел.

Американская мечта
Почему СКА отпустил Мичкова в НХЛ

Артур Хайруллин, Михаил Зислис 

Н ападающий Матвей Мичков поки-
нул СКА. В межсезонье 19-летний 

хоккеист присоединится к команде 
НХЛ «Филадельфия», сообщила пресс-
служба петербургского клуба. При этом 
права на Мичкова в КХЛ закреплены 
за СКА, отметил «Известиям» предсе-
датель совета директоров питерских 
армейцев Александр Медведев. У та-
лантливого игрока есть шанс вернуть-
ся в СКА, если за океаном дела пойдут 
нелучшим образом.

По информации «Спорт-Экспресса», 
Мичков перед подписанием контракта 
сменил агента — им стал Пол Теофанос, 
который представляет в НХЛ интересы 
Артемия Панарина, Сергея Бобровско-
го, Кирилла Капризова и ещё несколь-
ких видных игроков. Ранее Теофанос 
перешёл на работу в агентство CAA 
Hockey, которым руководят Джей Пи 
Бэрри и Пэт Бриссон.

Именно фигура нового агента помог-
ла в переговорах со СКА. Впрочем, рос-
сийский клуб не стал чинить препят-
ствий Матвею.

— Некоторые СМИ пишут, что Мич-
ков разорвал контракт со СКА, это 
не соответствует действительности, — 
подчеркнул «Известиям» председатель 
совета директоров СКА Александр Мед-
ведев. — Подписано соглашение о рас-
торжении контракта. Надо подбирать 
формулировки, которые соответству-
ют происходящему. На протяжении бо-
лее чем месяца было найдено гумани-
тарное человеческое решение, чтобы 
Матвей поехал попробовать себя в НХЛ. 
Основное здесь не спортивный фактор — 
готов ли он играть в СКА в ведущих зве-
ньях или нет. Потеря отца — страшная 
трагедия для любого человека. Хочет-
ся пожелать здоровья всем родителям. 
В этой ситуации с тренерским штабом 
СКА, с Романом Ротенбергом и с самим 
Матвеем, с которым мы вместе играли 
в Медийной хоккейной лиге, где и нача-
ли обсуждать эти вопросы, было при-

нято такое решение. При этом важно 
было договориться с «Филадельфией» 
не о финансовой компенсации, так как 
никаких финансовых факторов в этом 
переходе нет. А о том, чтобы Матвей, 
в случае если «Филадельфия» решит его 
отправить в АХЛ, что бывает с наши-
ми хоккеистами по разным причинам, 
имел право вернуться в СКА. Оформле-
ние этой договорённости заняло опре-
делённое время.

Стремление «Флайерс» побыстрее 
получить талантливого нападающего 
понятно — Матвей, пожалуй, самый пер-
спективный проспект системы, и для 
клуба НХЛ всегда предпочтительнее, 
чтобы игрок развивался под боком. 
Вполне возможно, что Матвей с ходу 
начнёт играть в НХЛ — у него уже до-
статочный опыт выступлений на взрос-
лом уровне (91 матч, 66 набранных оч-
ков в КХЛ).

Может показаться удивительным, 
что СКА довольно просто избавляется 
от игрока, который считался будущим 
клуба на долгие годы. Когда 16-летне-
му парню дают пятилетний контракт 
с очень хорошей зарплатой, это всег-
да большой аванс. И ведь нельзя ска-
зать, что Мичков не развивался, пусть 
и в «Сочи». 41 очко в 47 матчах сезо-

на — очень приличный показатель для 
19-летнего форварда.

Но в СКА после очередной неудачи 
в плей-офф сменили курс — в это меж-
сезонье армейцы сделали упор на при-
глашение опытных игроков с побед-
ным опытом. Нападающие Андронов, 
Плотников, Григоренко и защитник За-
йцев должны прибавить команде мощи 
и статуса. Молодые, конечно, тоже нуж-
ны, но тому же Мичкову сложно было 
бы рассчитывать на место в топ-6 или 
даже в топ-9. Вот и получается, что Мат-
вею проще развиваться за океаном.

Мичков родился в Перми. Первым 
тренером форварда стал отец — Андрей 
Мичков. Мичков-старший сам играл 
в хоккей, практически всегда возил 
сына на матчи своей команды. Матвей 
в семь лет прошёл отбор в детско-юно-
шескую школу «Молот» и быстро стал 
выделяться среди сверстников.
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